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ОТМЕЧЕНЫ

ДИПЛОМОМ
В выставочном центре

ЭкспоДонбасс прошла всеукра-
инская специализированная
выставка энергоэффектив-
ного и энергосберегающего
оборудования, технологий и
материалов "ЭНЕРГОЭФ-
ФЕКТИВНОСТЬ-2009", орга-
низованная Национальным
Агентством Украины по во-
просам эффективного ис-
пользования энергетических
ресурсов (НАЭР). Наш уни-
верситет был представлен
работающим на его базе
Центром энергоменеджмен-
та, который возглавляет про-
фессор, д.т.н. С.М.Сафьянц.

Выставка проводилась
при содействии Кабинета ми-
нистров Украины, Донецкой
облгосадминистрации, До-
нецкого облсовета. В ней
приняли участие представи-
тели Индустриального Союза
Донбасса, Европейского бан-
ка реконструкции и развития,
НАН Украины, ассоциации
"Энергоэффективные города
Украины" и других организа-
ций и фирм.

Одновременно с выстав-
кой проходил международ-
ный саммит "Энергоэффек-
тивность-2009" с участием
глав области и государствен-
ных служб, послов Норвегии,
Финляндии, а также предста-
вителей зарубежных органи-
заций, среди которых: Север-
ная экологическая финан-
совая корпорация NEFKO,
Европейский банк рекон-
струкции и развития и др. 
На саммите проф. С.М. Сафь-
янц выступил с докладом:
"Об организации работы по
энергосбережению в бюд-
жетной сфере и ЖКХ на

В стране кризис, а на фа-
культете экологии и химиче-
ской технологии праздник - от-
крытие очередной прекрасной
аудитории для студентов спе-
циальности "Химическая тех-
нология тугоплавких неметал-
лических и силикатных мате-
риалов". Благодаря спонсорам
- Амвросиевскому цементно-
му заводу публичного акцио-
нерного общества "Хайдель-
бергЦемент Украина" - ауди-
тория получилась просто за-
гляденье. Металлопластико-
вые окна с роллерами и што-
рами, комфортная мебель,
кондиционеры и принудитель-
ная вентиляция, мультиме-
дийный проектор и ноутбук,
наглядные материалы в виде
планшетов, на которых изоб-
ражены панорама завода и
его карьеров, технологиче-
ские схемы производства це-
мента и др. Надо отметить,
что предприятие полностью

реконструировало и оснасти-
ло аудиторию по последнему
слову дизайна и техники.

За что же такой дар? За
кадры, которые факультет го-
товит в том числе и для этого

завода. Но если многие дру-
гие предприятия “проглотят”
выпускника вуза и не всегда
скажут даже "спасибо", то ам-
вросиевские цементники в знак
благодарности обустроили вот
такую замечательную аудито-
рию, в которой плохо учиться
будет непозволительно себе
самому, а преподавателей обя-
жет вести занятия еще на бо-
лее высоком уровне. В торже-
ственной церемонии открытия
аудитории участвовали первые
руководители двух сторон -
ректор ДонНТУ А.А.Минаев и
председатель правления ПАО
"ХайдельбергЦемент Украи-
на" Карел Оклештек, а также
другие должностные лица, пре-
подаватели и студенты фа-

культета. На пороге седьмого
учебного корпуса хлебом-со-
лью встречали гостей декан
ФЭХТ А.С. Парфенюк и участ-
ники студии Центра культуры
"Софійність". Господин Оклеш-
тек и ректор А.А. Минаев пе-
ререзали традиционную лен-
точку и все вошедшие в ауди-

торию могли по достоинству
оценить этот замечательный
подарок, подтвердивший, что
договор, заключенный между
предприятием и вузом, это не
просто протокол намерений,
как иногда бывает, а прекрас-
ная реальность и обнадежи-
вающая перспектива.

Это неординарное для
факультета событие прошло
ярко и интересно благодаря
тесному и слаженному сотруд-
ничеству в его организации как
факультета (ответственный -
проф. кафедры ПЭиООС
Н.И.Беломеря), так и завода
(ответственная - специалист
по связям с общественностью
и прессой А.Г.Чугуева).

Е. КОВАЛЕНКО

В новой аудитории

Поздравляем юбиляров!
Начало учебного года выдалось урожайным на

юбилеи структурных подразделений ДонНТУ. В сен-
тябре отпраздновали 50-летие Красноармейский ин-
дустриальный и  Горловский автомобильно-дорож-
ный институты, в октябре состоятся мероприятия,
посвященные 80-летию кафедры сопротивления ма-
териалов и 40-летию учебно-научного института
«Высшая школа экономики и менеджмента». 

Материалы, приуроченные к юбилеям, читайте на страницах этого
номера газеты.

С.М. Сафьянц 
представляет разработки 

Центра энергоменеджмента

примере г. Донецка" и принял
участие в диалоге по вопро-
сам необходимости консоли-
дированной работы ученых,
промышленников и органов
местного самоуправления в
решении этой проблемы. В пе-
рерывах между заседаниями
ему удалось побеседовать с
председателем Националь-
ного агентства по эффектив-
ному использованию энерго-
ресурсов С.Ф.Ермиловым на
предмет возможного участия
в общегосударственных про-
граммах.

По итогам работы выстав-
ки ДонНТУ награжден Дипло-
мом.

Благодаря спонсорам



Вначале, как и полагается,
было "слово", и принадлежало
оно Н.С. Хрущеву - тогдашнему 
партийному и государственному
лидеру СССР. Руководство стра-
ны было серьезно озадачено все
более нарастающим разрывом в
темпах развития топливно-энер-
гетического  комплекса СССР и
Украины и количеством инженер-
но-технических работников, спо-
собных подготовить профильные
вузы.  В 50-х годах ХХ в. подго-
товка специалистов для угольных
предприятий Донбасса была в ос-
новном сосредоточена в Донец-
ком индустриальном, Днепропет-
ровском горном и Новочеркас-
ском политехническом институ-
тах. Такое малое количество ву-
зов в регионе тормозило получе-
ние высшего образования пред-
ставителями горных профессий.
В то время на шахтах Донбасса
на тысячу работников только 
20 имели высшее образование. А
ведь 50-60-е гг. - это своеобраз-
ный "золотой век" в становлении
угольной промышленности Украи-
ны, период массового строитель-
ства новых угольных предприя-
тий в Донецком регионе. Сегодня
в это трудно поверить, но если 
в 1950 г. в Донбассе работала
401 шахта, то в 1960 их было 
уже 569! 

Исходя из этого Н. С. Хрущев и
сделал в 1956 г. резонансное заяв-
ление о том, что лучшие инженеры
- это те, кто имеет довузовский про-
изводственный опыт. Руководитель
государства хорошо знал, о чем го-
ворил. В начале 20-х гг. он сам стал
студентом нынешнего ДонНТУ, уже
"отслесарив"  на производстве не-
мало лет. В условиях существовав-
шей тогда политической системы
подобное заявление руководителя
наивысшего ранга было воспри-
нято как обязательное к исполне-
нию. Поэтому крупные вузы тех-
нического профиля начали от-
крывать свои учебно-консульта-
ционные  пункты, отделения, фи-
лиалы в небольших городах про-
мышленных регионов.

Летом 1959 г. руководство
Днепропетровского горного ин-
ститута приняло решение об от-
крытии своего отделения в го-
роде Красноармейске. Основа-
телем института в Красноармейске
стал не ДИИ потому, что в это вре-
мя он уже открыл свой филиал в

Краматорске и одновременно гото-
вился к открытию общетехнических
факультетов в Торезе, Горловке,
Харцызске, Енакиево. Одному вузу
было тяжело обеспечить матери-
альной базой и кадровым составом
такое большое количество струк-
турных подразделений.           

За годы своего существова-
ния КИИ  подготовил тысячи спе-
циалистов различного профиля.

Первыми 50-летнюю эстафету в
истории института открыли 
52 студента вечернего отделения,
приступившие к занятиям 8 сен-
тября 1959 г. по двум специально-
стям: "горная электромеханика" и
"разработка месторождений по-
лезных ископаемых". По воспо-
минаниям студента первого
набора А. И. Зинченко, вначале
занятия проходили в одной ауди-
тории, поскольку в здании инсти-
тута продолжались отделочные
работы. Постепенно оснащались
и вводились  в действие новые
аудитории и лаборатории. Много
оборудования и приборов было
привезено из Днепропетровска.
Существенный вклад в создание
материальной базы  института
внесли тресты "Красноармейск-
углестрой" благодаря позиции их
управляющих А. Хохлова и В. По-
тапова, которые передали инсти-
туту много шахтного оборудования.
Учебный процесс вели ведущие
профессора и доценты ДГИ, но
постепенно его руководство стало
подбирать штатных преподавате-
лей, согласившихся постоянно
жить и работать в Красноармейске.

В 1961 г. Красноармейский
учебно-консультационный
пункт получил статус общетех-
нического факультета (ОТФ)
ДГИ. Первым деканом был на-
значен доц. М. В. Марищенко. К
этому времени большинство учеб-

ных курсов уже вели штатные пре-
подаватели, многие из которых
составили основу преподава-
тельского состава в 60-х годах. 

Первый выпуск горных инже-
неров состоялся в 1965 г. Харак-
терно, что в нем отчислений за
неуспеваемость не было. Их 46 вы-
пускников защитили дипломы на
"отлично" - 29 студентов, на "хо-
рошо" - 14, а 4 - на "удовлетвори-

тельно". Большинство выпускников
первого набора в дальнейшем
стали высококвалифицирован-
ными специалистами, занимали
руководящие должности на
угольных предприятиях Красно-
армейского района. К середине
60-х гг. число студентов перева-
лило за 1000, а штат преподава-
телей увеличился до 35 человек.
Руководить таким коллективом из
Днепропетровска становилось
все труднее. Стала очевидной
необходимость повышения ста-
туса учебного заведения. Тем
более  что партийное руковод-
ство Красноармейска уже не-
однократно ставило вопрос о
переподчинении факультета ка-
кому-либо техническому вузу на
территории своей области. И в
1966 г. факультет получил статус
филиала и был переподчинен
ДПИ. С этого времени вуз в
своем развитии начал стреми-
тельно набирать обороты. Этап-
ным для него стал 1994 г., когда
филиал получил лицензию Мин-
образования Украины на подго-
товку специалистов по дневной
форме обучения.

В 1999 г. на базе Красно-
армейского филиала начало
работу отделение Центра по-
вышения квалификации и пе-
реподготовки кадров, где сту-
денты старших курсов и лица,
уже окончившие вузы, имели воз-

можность получить второе выс-
шее образование по ряду эконо-
мических и технических специ-
альностей. В регионе существует
устойчивый спрос на специали-
стов, особенно инженерно-техни-
ческого профиля, которые про-
шли подготовку в нем. Это стало
предпосылкой постоянного уве-
личения контингента студентов по
всем  формам обучения: 1999 г. -
978 студентов, 2002-й  - 1223,
2005-й - 1500. 

В 2005 г. ректор ДонНТУ
А.А.Минаев издал приказ, со-
гласно которому Красноармей-
ский филиал ДонНТУ получил
статус индустриального инсти-
тута в составе технического
университета. 

Сегодня в КИИ студенты 
обучаются на двух факультетах:
технологии и организации про-
изводства по дневной форме 
обучения  (739 студентов) и дис-
тантного и заочного обучения по
заочной и сокращенной формам
обучения (1113 студентов). Под-
готовка специалистов на них
осуществляется по семи направле-
ниям: "Горное дело", "Инженерная
механика", "Электромеханика",
"Менеджмент", "Экономика пред-
приятия", "Учет и аудит", "Экология". 

Ежегодно Минобразования и
науки Украины выделяет для бу-
дущих студентов КИИ ДонНТУ
200 бюджетных мест. Наш инсти-
тут имеет соответствующий кад-
ровый потенциал: 67 штатных
преподавателей, среди которых
23 кандидата наук. Учебный про-
цесс ведется в трех учебных кор-
пусах общей площадью 7193 м2,
имеется два общежития для 
иногородних студентов, физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс, два спортзала, библиотека
(более 100000 единиц литерату-
ры), медпункт. В институте дей-
ствуют студенческие обществен-
ные организации - профком сту-
дентов и совет студенческого са-
моуправления, выпускается  га-
зета "Студенческий день". Ка-
федры КИИ ежегодно проводят
научно-практические конферен-
ции с широким участием в них
представителей ведущих пред-
приятий города, учебных заведе-
ний региона, городских властей,
общественности.

К своему 50-летию КИИ пришел
с весомыми достижениями в на-
учной, учебной, воспитательной
работе. Основные задачи, кото-
рые коллектив ставит перед
собой сегодня, - это создание со-
временной материальной базы и
средств обучения, усиление кад-
рового потенциала, укрепление
связей с ведущими предприя-
тиями региона, что позволит 
институту поддерживать и под-
тверждать свой высокий статус.

Н. ЯЦЮК, 
зам. декана факультета 

технологии и организации
производства
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ВЕХИ ИСТОРИИ  И 
СОВРЕМЕННОСТЬ

Ученый совет КИИ

Есть в Красноармейске одно здание,
которое очень хорошо знают и стар и
млад. Расположено оно на площади
Шибанкова, и находится в нем един-
ственный в городе вуз - Красноармей-
ский индустриальный институт ДонНТУ.
В сентябре в его стенах собралось
множество гостей, чтобы поздравить кол-
лектив института с 50-летним юбилеем.  
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     Автомобильно-дорожный
институт ДонНТУ отметил
свое 50-летие. За этот период
пройден путь от вечернего
филиала Донецкого инду-
стриального института до Ав-
т о м о б и л ь н о - д о р о ж н о го
института с мощной матери-
ально-технической базой и
высококвалифицированным
профессорско-преподава-
тельским составом.
     В 1959 г. на I курс вечер-
него факультета было зачис-
лено 102 человека. В
настоящее время на четырех
факультетах института обуча-
ется свыше 1500 студентов
стационара и 1500 студентов
заочной формы обучения.
     В 1960 г. зав. библиотекой

Т.Г. Кривобокова приняла
около 2,5 тысяч книг из базо-
вого вуза и 2 тысячи книг из
Краматорского индустриаль-
ного института, а сейчас биб-
лиотечный фонд составляет
270 тысяч томов учебной, на-
учной и художественной ли-
тературы.

В 1959 г. общая площадь,
занимаемая филиалом, со-
ставляла 2577 квадратных
метров. В настоящее время
общая площадь трех учебных
корпусов составляет 27 500
квадратных метров.

За 50 лет институт подго-
товил более 10 тысяч специа-
листов высокой квалифика-
ции, из них 598 человек полу-
чили дипломы с отличием.
Наши выпускники были вос-
требованы на всем простран-
стве бывшего Советского Союза:
от Бреста до Владивостока, от
Таймыра до Кушки. Многие из
них занимали и занимают ру-
ководящие посты на пред-
приятиях народного хозяй-
ства и достойно несут звание
выпускника Автомобильно-
дорожного института.

Материально-техническая
база института отвечает со-
временным требованиям: он
располагает 20-ю компьютер-
ными классами с 300 едини-
цами вычислительной техни-
ки последнего поколения. На-

ша гордость -  лаборатория
диагностики фирмы "Bosh".
     Институт имеет два благо-
устроенных общежития на
950 мест. В красочном уголке
Святогорска расположена
база практики. Ежегодно там
проходят гидрометрическую
практику и отдыхают более
150 студентов. Здесь же от-
дыхают преподаватели и  со-
трудники.

Сегодня АДИ - мощный
научный центр. Разработки
ученых института внедряются
на многих предприятиях
Украины, их научные дости-
жения  оценены как в СНГ, так
и в других странах: директор
института М.Н. Чальцев - ака-
демик транспортной Академии
Украины, доценты А.П. Карпи-
нец и А.М. Галиахметов  - чле-
ны Нью-Йоркской академии
наук, профессор Е.А. Воробь-
ев  - лауреат Государствен-
ной премии, автор двух от-
крытий.
     Показателем качества
подготовки специалистов яв-
ляются участие и победы
наших питомцев в студенче-
ских олимпиадах, конкурсах
студенческих научных работ.

Большое внимание уде-
ляется также досугу студен-
тов. Многие из них занимают-
ся в спортивных секциях; сре-
ди студентов есть чемпионы

Украины, областных и город-
ских соревнований. В студклу-
бе работают кружки художе-
ственной самодеятельности.
Успешно выступают на сорев-
нованиях  разного уровня
КВНовские команды студен-
тов, преподавателей и со-
трудников.
     Становление и успехи ин-
ститута по выпуску специали-
стов высокой квалификации -
результат совместного труда
преподавателей и сотрудни-
ков, в разные годы работав-
ших и работающих в
институте. И в настоящее
время АДИ по праву гордится
своим коллективом, не  жа-
леющим сил для его процве-
тания.
     Готовят студентов 200
преподавателей, из них 8 док-
торов наук, 10 профессоров,
69 доцентов. Каждый член
коллектива творчески рабо-
тает над поставленными за-
дачами, чтобы своим трудом
вписать славные страницы в
историю института.

В. ЗАВАДСКИЙ, 
зам. директора АДИ

Компания "Сименс", с кото-
рой давно и успешно сотрудни-
чает Немецкий технический
факультет, очень высоко оце-
нивает работу коллектива НТФ и
его выпускников, свидетель-
ством чему являются все
новые гранты и крупные ин-
вестиции в оснащение мате-
риально-технической базы
факультета и университета. Так,
в этом году при поддержке
фирмы были оборудованы
две новые лаборатории на
кафедре СПУиМ: лаборатория
автоматизации технологиче-
ских процессов (на базе конт-
роллеров Simatic S7-300) и
лаборатория систем электро-
привода (на базе преобразо-
вателей Sinamics). А стенды
для них смонтированы ру-
ками наших студентов группы
СПУ-05 под руководством
преподавателей В.Г.Черни-
кова и А.В. Передерия.

По инициативе декана
факультета В.И.Калашникова
новые лаборатории готовятся
также и для обучения сту-
дентов по специальностям
"Электрические станции" и
"Компьютерные системы".

Студенты НТФ активно
участвуют  в научной работе.
Свидетельством тому явля-

ется уверенная победа во
Всеукраинском конкурсе сту-
денческих научных работ,
проходившем в Днепродзер-
жинске. По его итогам Е. Кри-
кунова была награждена
Дипломом первой степени, а
научная работа Т.Дынника
отмечена Дипломом третьей
степени. Екатерина Крику-
нова выступила также с 
докладом на Первом между-
народном фестивале науки
"LITTERIS ET ARTIBUS", про-
ходившем в мае 2009 во
Львове. Неоднократны также
и публикации наших маги-
странтов по результатам 
научных работ в специализи-
рованных журналах.

Многолетняя тес-
ная и плодотворная
работа связывает наш
факультет и с факуль-
тетом электротехники
Магдебургского техни-
ческого университета.
Ежегодно студенты
НТФ выезжают в Гер-
манию на включенное
обучение. Активно ве-
дется совместная на-
учная работа. В этом
году магистерские ра-
боты А.Ачкасовой,
С.Бабенкова, А.Бори-

сова, А.Тесли, А.Шатуры и 
Е. Фадеева выполнены в со-
ответствии с заданием Отто-
фон-Герике университета
(Магдебург) в рамках немец-
кой государственной про-
граммы создания мобильных
роботов. Они были успешно
защищены в Магдебургском
университете и получили вы-
сокие оценки. Эти работы
можно считать составными
частями реального межвузов-
ского комплексного научно-
технического проекта.

Вот уже второй год по при-
глашению Брауншвейгского
университета проходит там
научную стажировку зам. де-
кана НТФ Е.Г.Скляренко.

Немецкий технический фа-
культет активно сотрудничает
с Немецкой службой акаде-
мических обменов (DAAD).
Ежегодно студенты НТФ вы-
игрывают гранты для прове-
дения своих научных работ, а
также для прохождения лет-
них языковых курсов в высших
учебных заведениях Герма-
нии. Более того, служба
DAAD в прошлом учебном
году для нашего факультета
на весь 2008-2009 учебный
год выделила лектора DAAD
Валентина Хаазе для прове-
дения занятий по немецкому
языку. Живая речь носителя
языка повысила качество
языковой подготовки наших
студентов. На этот учебный
год к нам по линии DAAD при-
был преподаватель мехатро-
ники Свен Рост, который будет
читать специальные пред-
меты на немецком языке.

Трудно рассказать о на-
шем факультете в одной
статье. Но надеемся, что это
не последняя встреча с чита-
телями "ДП". Пользуясь слу-
чаем, приглашаем на празд-
нование Дня факультета
НТФ, которое состоится 16
октября.

В. СТАРОСТИНА, 
и.о. заместителя 

декана  НТФ

"сименс" плюс нТФ равно успех

аДИ ДонНТУ 50 лет

ЧаЛЬцЕВ Михаил Нико-
лаевич, директор Автомо-
бильно-дорожного института,
к.т.н., профессор, заслужен-
ный деятель, академик Транс-
портной академии Украины.
Работает в АДИ 39 лет, из них
24 года возглавляет институт.

Е. Крикунова и Т. Дынник с зав. кафедрой
систем программного управления 

С.С.Старостиным



  В1929 году проф. Петр
Евстафьевич Добро-

вольский основал новую ка-
федру в Донецком горном
институте, ныне ДонНТУ. Ка-
федра сопротивления мате-
риалов в те далекие годы
восьмидесятилетней давности
занимала весь цокольный этаж
второго учебного корпуса. В это
время было приобретено и уста-
новлено тяжелое оборудование
немецкой фирмы Losenhausen-
werk: 35-тонная разрывная ма-
шина,  100-тонная разрывная
машина, 300-тонный гидрав-
лический пресс и некоторое
мелкое оборудование. 
     На кафедре работало
семь преподавателей.

Большим авторитетом
пользовался молодой вы-
пускник Киевского политехни-
ческого института Георгий
Павлинович Городник. Его
лекции отличались доступ-
ным и красивым изложением
учебного материала по со-
противлению материалов и
теоретической механике. На-
кануне Великой Отечествен-
ной войны Г.П. Городник за-
щитил кандидатскую диссер-
тацию, но в первый же год по-
гиб на фронте. 

После П.Е. Доброволь-
ского один год (1937-38) ка-
федрой заведовал Ю.А. Ко-
валевский.

Особый импульс  разви-
тию кафедры придал

в1937 г. Василий Семенович
Рекшинский, неординарный
специалист, окончивший ас-
пирантуру при Московском
инженерно-строительном ин-
ституте. Он пришел на ка-
федру в 1937 и заведовал ею
все военные годы.

В 1938 г. начались студен-
ческие годы в ДИИ Сергея
Андреевича Жеданова, кото-
рый впоследствии стал в на-
шем вузе проректором по
учебной работе. В эвакуации
он окончил институт и был за-
числен на должность ассистен-
та по сопротивлению мате-
риалов. 

После возвращения из
эвакуации начался период
восстановления разрушенных
и сожженных корпусов инсти-
тута. Второй учебный корпус
был сожжен и оборудование,
установленное проф. П.Е. Доб-
ровольским, было завалено
деформированными метал-
локонструкциями междуэтаж-
ных перекрытий и руинами
обрушенных строительных
конструкций. Кстати, оно до
сих пор  находится в состоя-
нии, пригодном для выполне-
ния лабораторных работ и
проведения эксперименталь-
ных исследований.

Лишь после этого появи-
лась возможность принимать-
ся за воспроизводство учеб-
но-методических материалов.

В то время автор этого
очерка, будучи учащимся Ста-
линского техникума граждан-
ского строительства,  с за-
вистью наблюдал за жизнью
студентов ДИИ, а затем, после
двух месяцев учебы в Ленин-
градском военно-механиче-

ском институте, вернулся в 
г. Сталино и поступил в ДИИ.
На первом занятии в сентяб-
ре 1948 г. я впервые познако-
мился с необыкновенным че-
ловеком, который энергично
вошел в аудиторию и при-
ятным артистическим голо-
сом и удивительной манерой
изложения своих мыслей оча-
ровал меня, как оказалось, на
всю жизнь. На перерыве я
узнал, что с нами беседовал о
нашей будущей специально-
сти заведующий кафедрой
сопротивления материалов
доцент В.С. Рекшинский.

Затем Василий Семено-
вич читал нам курс строи-
тельной механики, и я убе-
дился, что лучшего лектора я
никогда не слышал и, очевид-
но, никогда не услышу. Васи-
лий Семенович читал лекции
не только ясно и доходчиво,
но еще исключительно инте-
ресно. Он мастерски владел
голосом, интонацией, запися-
ми на доске математического
материала, акцентами на
нюансах излагаемого мате-
риала. Короче говоря, трудно
пересказать словами его ма-
стерство, это нужно слышать
и видеть.

Я весьма благодарен
судьбе, которая связала меня
с этим талантливым педаго-
гом и ученым широчайшей
эрудиции. Когда еще на тре-
тьем курсе мне декан строи-
тельного факультета Лука
Олимпиевич Маслюков пред-
ложил в перспективе работу
преподавателя любой кафед-
ры, я избрал кафедру сопро-
тивления материалов. Это
определило направление всей
моей последующей трудовой
деятельности.

Василий Семенович был
не только администратором,
заведующим кафедрой, он
прежде всего был воспитате-
лем и учителем для молодых
преподавателей. Мы регуляр-
но посещали его лекции, а он
всегда готовил их не только
для студентов, но и для нас –
молодых преподавателей. Ва-
силий Семенович  не читал
лекции по материалам учеб-
ников. Он всегда самые важ-
ные вопросы готовил в своем
методическом изложении, все-
гда интересовался нашей
оценкой этих лекций. На се-
минарских занятиях, которые
проводились систематически
каждый год, Василий Семено-
вич излагал не только разде-

лы учебных курсов нашей ка-
федры, но и некоторые во-
просы высшей математики,
которые не предусмотрены
учебными программами тех-
нических вузов.

Еще в те первые годы ра-
боты на кафедре, а затем и
всю свою трудовую жизнь я
пытался перенять мастерст-
во и опыт самого лучшего
преподавателя и самого до-
рогого для меня человека.
Иногда это  удавалось.

Василий Семенович удив-
лял меня своей эрудицией.
Он подготовил восемь канди-
датов наук. Это преподавате-
ли кафедры: А.Я. Попенко,
С.А. Жеданов, П.И. Татари-
нов, Ф.Л. Шевченко, В.Ф. Гриби-
ниченко, А.М. Авдеев, Б.М. Ми-
зин. При подготовке канди-
датской и докторской диссер-
таций иногда приходилось
обращаться к Василию Семе-
новичу за советом по каким-
либо вопросам, которые са-
мостоятельно не мог решить.
Задавал я их экспромтом, и
было удивительно, что Васи-
лий Семенович сразу же объ-

яснял суть вопроса, его реше-
ние и даже упоминал литерату-
ру, где можно было об этом
прочитать. Казалось, что он за-
ранее к нему подготовился.

В1967 г. меня избрали
на должность заве-

дующего кафедрой. Все свои
усилия направил на хозяй-
ственную работу, за счет ше-
фов организовал капиталь-
ный ремонт помещений. Нуж-
но было заменить и мебель.
С деканом горного факульте-
та Константином Федорови-
чем Сапицким (кафедра тог-
да была на горном факульте-
те) мы объездили несколько
шахт Снежнянского района и
раздобыли бесплатно 60 по-
лумягких стульев, многие из
которых до сих пор еще «живы».

После ремонта помеще-
ний  организовал полное обес-
печение учебного процесса
раздаточным материалом для
самостоятельной работы сту-
дентов. Практически все пре-
подаватели сочиняли задачи,
вычерчивали расчетные схе-
мы на карточках формата 
А-5. А учитывая, что в то вре-
мя множительной типограф-
ской техники не было, такие
карточки, содержащие по че-
тыре задачи, готовились в 

30-ти различных вариантах
по каждой теме изучаемого
предмета.

Параллельно с этой рабо-
той при активном участии за-
ведующего лабораторией пол-
ковника в отставке к.т.н. Анд-
рея Петровича Карасева мы
занялись оснащением кафед-
ры настольными лаборатор-
ными установками индивиду-
ального пользования. Андрей
Петрович, исключительно дис-
циплинированный и активный
сотрудник, по моим эскизам
готовил рабочие чертежи, за-
казывал изделия в мастер-
ских института, курировал их
изготовление, настраивал уста-
новки на рабочий лад. 

После защиты докторской
диссертации подоспел новый
этап деятельности, жизнь по-
требовала новой серьезной
работы. Она была крайне не-
обходима в связи с возрастом
и желанием оставить что-то
после себя.

В конце восьмидесятых
годов я начал подготовку
учебного материала по ре-
зультатам научных и учебных

разработок, выполненных бла-
годаря эстафете, полученной
от моего дорогого учителя
В.С. Рекшинского. Так, в 1993 г.
было опубликовано учебное
пособие по сопротивлению
материалов в трех частях
«Механика упругих деформи-
руемых систем» с грифом
Минвуза. После этого по со-
вету моего старшего коллеги
и учителя Сергея Андреевича
Жеданова и при его активном
участии были изданы учеб-
ные пособия для подготовки
студентов к олимпиадам и из-
ложение полного курса со-
противления материалов в
новой постановке с использо-
ванием метода начальных па-
раметров.

Затем издал задачник по
сопротивлению материалов в
двух частях «Задачи по меха-
нике упругих деформируемых
систем». В нем собраны за-
дачи повышенной сложности
с расчетом на будущих сту-
дентов, которые, как я ожи-
дал, будут подготовлены значи-
тельно лучше студентов про-
шлого века. И здесь я ошиб-
ся. Оказалось, что современ-
ный студент не может усво-
ить даже элементарный курс
сопротивления материалов, и
этот задачник пока невостре-
бован, поэтому пришлось из-
давать новый с задачами
умеренной сложности и с
полным решением и разъ-
яснением всех нюансов.

Новый задачник и трех-
томное учебное пособие 1993 г.
издания пользуются высоким
спросом студентов, а так как
они изданы в мягком пере-
плете, то через десять лет от
них практически ничего не
осталось. Сейчас на базе этих
публикаций, с существенным
дополнением новых научно-
методических разработок, под-

ЮБИЛЕЙНАЯ ДАТА                     

Кафедра сопротивления материалов тридцатых годов
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готовлено второе издание учеб-
ного материала в компьютер-
ном виде с качественными
рисунками и формулами.

Кроме этого, опубликова-
но учебное пособие с грифом
МОН по динамике упругих
стержневых систем, содержа-
щее новые вопросы в дина-
мических расчетах стержне-
вых систем с распределенны-
ми параметрами.

В научных исследованиях
кафедра выполнила много
работ по заказу промышлен-
ных предприятий и конструк-
торских институтов.

Наиболее существенные
из них следующие. 

Вшестидесятых годах
перед машиностроите-

лями была поставлена пра-
вительственная задача – раз-
работать и пустить в серий-
ное производство новые мно-
гоканатные шахтные подъ-
емные машины, которые
должны быть эффективнее и
надежнее зарубежных. Такой
проблемой занимались «Дон-
гипроуглемаш», «НИПТИуг-
легормаш», Донецкий маши-

ностроительный завод им. ЛКУ.
Проектировщики и расчетчи-
ки традиционно обратились
на кафедру сопротивления
материалов за помощью в
разработке теории прочност-
ного расчета новых машин.
Занимались этой проблемой
и защитили диссертации я и
Л.Н. Дядык. По нашим расче-
там были разработаны кон-
струкции двух-, четырех-, а
затем и восьмиканатных шахт-
ных подъемных машин. Наи-
больший и неожиданный эф-
фект от теоретических расче-
тов оказался при модерниза-
ции восьмиканатной машины
МК-5х8, когда конструкторы
при ее создании соединили две
четырехканатные уже апро-
бированные машины МК-5х4.
Хорошее, на первый взгляд,
решение оказалось ошибоч-
ным на практике. Машина
МК-5х8 после четырехмесяч-
ной эксплуатации в Румынии
начала разрушаться, и ника-
кими ремонтами это нельзя
было остановить. А когда на
основании теоретических рас-
четов в машине была ликви-
дирована труба жесткости, то
после удаления 47% массы
шкива трения, машины типа
МК-5х8 стали надежными по
прочности и эффективности.

С заводом им.ЛКУ кафед-
ра имела продолжительные
многолетние связи. Так, мо-
лодой преподаватель А.Г. Тать-
янченко в своей аспирантской
работе разработал теорию
статического и динамическо-
го расчета уникального отва-
лообразователя с вантовой
стрелой 120 м и провел экс-
периментальные исследова-
ния в рабочем состоянии ма-
шины на открытых выработ-
ках Беларуси. 
     Яркую память оставило
сотрудничество нашей ка-

федры с кафедрой РГПУиГ
(зав. кафедрой проф.В.Г. Ге-
йер, зав. отраслевой лабора-
торией доц. В.С. Пащенко и я,
один из исполнителей темы).

Виктор Георгиевич Гейер
предложил мне в 1982 г. со-
трудничество в разработке
средств подъема конкреций с
больших глубин Мирового
океана. В этой проблемной
работе по заданию прави-
тельства  СССР было задей-
ствовано около 50-ти высших
учебных заведений, КБ, НИИ,
заводов. На долю ДПИ при-
шлась работа по подъему
конкреций на палубу плав-
средства с использованием
насосных и эрлифтных уста-
новок. Группе расчетчиков
(мне, З.Е. Филеру и Л.А. Са-
енко) нужно было разрабо-
тать теорию расчета на проч-
ность и деформируемость
транспортного трубопровода
в 6000 метров с учетом нагру-
зок от собственного веса, ве-
са коммуникаций и сигналь-
ных средств, силового обору-
дования, скорости движения
плавсредства и подводных

течений. В теоретическом пла-
не работа была непростая, а
в прикладном требовала мощ-
ной вычислительной техники.
Она выполнялась на ЭВМ, по
разработанным программам
можно было получить ве-
личину напряжений и пере-
мещений в любом сечении
трубопровода, оценить отста-
вание и направление движе-
ния агрегата сбора конкре-
ций, управлять перемещени-
ем плавсредства.

Вконце последнего де-
сятилетия прошлого

века  на кафедру обратились
специалисты ГХК Спецшахто-
бурения с предложением по-
мочь ликвидировать необыч-
ную аварию на шахте «Крас-
нолиманская». При проходке
вентиляционного ствола диа-
метром 4 м и глубиною 850 м
использовалось оборудова-
ние немецкой фирмы WIRTH
– буровая установка роторно-
го типа. Буровая скважина
практически была пройдена,
но при подъеме для осмотра
бурового инструмента про-
изошел разрыв болтов креп-
ления трубных фланцев и бур
массой 35 тонн оказался на
дне заполненного доверху про-
мывочной жидкостью неза-

крепленного ствола. Такие ава-
рии в 50-летнем опыте высо-
коквалифицированных ра-
ботников Спецшахтобурения
случались неоднократно, и
подъем оборванного бура
осуществлялся ловителем в
виде трубчатого стержня  дли-
ною 1,2 м  с клиновыми захва-
тами, которые запускались в
эрлифтное отверстие и поз-
воляли поднять изделие с
любой глубины. Но при не-
однократном подъеме ото-
рванного бура ловитель раз-
рушался, и бур снова оказы-
вался на дне ствола. Решили
ствол разбурить на 10 см,
чтобы при подъеме исклю-
чить нагрузку от трения бура
по стенке ствола. Вторым бу-
ром увеличенного диаметра
ствол разбурили, но при
подъеме этого бура у самой
поверхности скважины бур с
утяжелителем массой 90 тонн
оборвался и при падении за-
вис в стволе на глубине 650 м
с перекосом. Верхняя его
часть, с промывочным кана-
лом, вошла в каверну ствола,
а нижняя, с режущим инстру-
ментом, - в угольный пласт.
Таким образом, поднять бур
стандартными ловителями
стало невозможным. Невоз-

можны были и другие спосо-
бы захвата бура петлей, и
нельзя на такую глубину ство-
ла, залитого смесью воды с
разработанной породой, по-
слать водолазов. 

Руководил темой хорошо
знающий производство доц.
Ю.В. Петтик, я был главным
специалистом, А.П. Гуня - ин-
женер-конструктор. На осно-
вании теоретических разра-
боток, ранее выполненных и
опубликованных в моем учеб-
ном пособии «Динамика упру-
гих стержневых систем», в
двухнедельный срок были
сделаны теоретические рас-
четы и эскизы  принципиально
нового ловителя с массой око-
ло 50 кг. Он мог, перемещаясь
по стенке ствола, зайти в его
каверну, войти в эрлифтную
трубу, выбросить консольные
захваты для удержания боль-
шой нагрузки на отполиро-
ванной поверхности трубо-
провода и обеспечить подъем
огромной массы на несущем
стержне диаметром 70 мм
вместо традиционных лови-
телей диаметром 200 мм и
длиной около метра. 

Затем были подготовлены
рабочие чертежи, изготовлен
ловитель на Рутченковском

рудоремзаводе под нашим
кураторством - и бур был под-
нят с первой попытки. 

Теоретические основы на-
пряженно-деформированного
состояния буровых ставов на
статическую и динамическую
нагрузку и устойчивость были
поручены докторанту Г.М. Ули-
тину для детального теорети-
ческого исследования трубо-
проводов буровых установок
роторного типа системы WIRTH
для различных эксплуатацион-
ных режимов бурения.

В результате двухлетней
интенсивной работы и благо-
даря высокому уровню мате-
матической подготовки Генна-
дий Михайлович успешно за-
щитил докторскую диссерта-
цию по специальности «Дина-
мика и прочность машин».

Внастоящее время док-
торант Ю.В. Петтик про-

вел большую теоретическую
работу, с практическим во-
площением в производство,
по вопросам прочности, устой-
чивости, конструированию и
выполнению аварийно-спаса-
тельных работ при использо-
вании буровых установок ро-
торно-турбинного бурения.

Это лишь некоторые глав-
ные вехи в научно-методиче-
ской работе кафедры сопро-
тивления материалов. Если
бы не дефицит места на га-
зетных полосах, можно было
бы еще много рассказывать о
достижениях кафедры и ее
людях. Например, об исполь-
зовании учебного телевиде-
ния и технических средств об-
учения, в чем большим спе-
циалистом был С. А. Жеданов;
о работах известных специа-
листов по армировке шахт-
ных стволов проф. Н.Г.Гарку-
ши и доц. А.А.Храмова, выпол-
ненных в Институте горной ме-
ханика АН УССР. В.Д. Пова-
ляев, В.Н. Савенков, В.Я. Бе-
ланов, В.И. Русанов выполни-
ли интересные научные ис-
следования, работая препо-
давателями на других кафед-
рах. Молодые преподаватели
доценты А.В.Нижник и А.Н.Сур-
женко пришли на кафедру
уже кандидатами наук. И, на-
конец, самый молодой препо-
даватель С.Н. Царенко, рабо-
тая на нашей кафедре асси-
стентом, в аспирантуре проф.
Г.М. Улитина по ее тематике
выполнил и блестяще защи-
тил научно-исследователь-
скую работу по расчету и кон-
струированию обсадных труб
для сооружения шахтных
стволов и скважин большого
диаметра. Сейчас на кафед-
ре осталось десять препода-
вателей с учебной нагрузкой
на 8,5 единиц.

Юбилейная конференция,
посвященная 80-летию ка-
федры сопротивления мате-
риалов, планируется на 26 ок-
тября 2009 г.

Ф. ШЕВЧЕНКО,
зав. кафедрой 

сопротивления 
материалов, заслуженный

работник народного 
образования Украины,

д.т.н., профессор

1997 г.  Сидят: Л.Н. Дядык, С.а. Жеданов, 
Ф.Л. Шевченко, Н.Г. Гаркуша, Б.М. Мизин.

Стоят: В.П. Борзунов, В.Я. Беланов В.Н. Савенков, 
а.В. Нижник а.Г. Татьянченко, а.а. Храмов Ю.Л. Ветряк,  

В.И. Русанов, а.Ф.Толкачев, а.Н. Сурженко, В.Д. Поваляев
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В ЖИЗНИ СОПРОМАТА



В соответствии с ранее до-
стигнутым соглашением о на-
учном сотрудничестве между
институтом технологии твер-
дых материалов и частиц (SPE)
технического  университета Гам-
бург-Гарбург (TUHH) и кафед-
рой машин и аппаратов хими-
ческих производств (МАХП)
ДонНТУ состоялся  визит про-
фессора С.Хайнриха. На его
встрече с ректором А.А.Ми-
наевым было подписано со-
глашение о сотрудничестве
ДонНТУ и TUHH. 

В рамках визита рассмот-
рены вопросы кооперации в
области химической инжене-
рии, разработан план совмест-
ной работы и обсуждена на-
учная проблематика по вы-
полнению совместного про-
екта, основное направление
которого – исследование про-
цесса термомеханического
взаимодействия твердых ма-
териалов и частиц примени-
тельно к процессам переработки
твердых отходов на коксохи-
мических предприятиях.

Примечательно, что в со-
ставе делегации технического
университета Гамбурга были
два выпускника нашего вуза,

работающие
сейчас под
руководст-
вом профес-
сора С.Хайн-
риха. Это
Сергей Ан-
тонюк и Мак-
сим Доста.
Сергей окон-
чил ФЭХТ и
защитил кан-
дидатскую
диссертацию
в Украине в
2004 г., а за-
тем и в Гер-
мании в 2006 г. Он  впервые
среди молодых ученых стран
Восточной Европы получил
ежегодную премию Мёллера
за научные достижения в
области механики сыпучих
сред, грануляции и агломера-
ции дисперсных систем в хи-
мической технологии. Максим
Доста - выпускник кафедры
вычислительной техники -
ведет часть работы, связан-
ной с компьютерными техно-
логиями и математическим
моделированием сложных
технологических процессов.

На кафедре SPE у про-

фессора С. Хайнриха сейчас
стажируются и выполняют со-
вместные исследования два
магистра ДонНТУ (с ФЭХТ и
ФКНиТ, бывший ФВТИ). Их ра-
боты связаны с поиском воз-
можностей переработки раз-
личных отходов бытового и про-
мышленного производства на
коксохимических заводах.

Профессор С. Хайнрих и
сотрудники TUHH прочитали
лекции для студентов и пре-
подавателей ФЭХТ по совре-
менным проблемам механики
частиц в химико-технологиче-
ских процессах, которая очень

заинтересовала будущих спе-
циалистов в области химиче-
ской инженерии и защиты
окружающей среды и завер-
шилась аплодисментами и
продолжительной дискусси-
ей.

Для гостей была органи-
зована экскурсия на Авде-
евский коксохимзавод, кото-
рый произвел на них большое
впечатление своими масшта-
бами и многими пока не ре-
шенными проблемами в обла-
сти экологии.

На расширенном заседа-
нии кафедры МАХП были об-
суждены первые результаты
совместной работы и намече-
ны перспективы в области со-
вместных научно-технических
исследований и подготовки
кадров высшей квалифика-
ции по международным стан-
дартам. При условии знания
немецкого языка и соответ-
ствующем уровне профес-
сиональной подготовки маги-
страм кафедры МАХП обес-
печено, согласно договору,
проведение экспериментов
на современном оборудова-
нии  в университете Гамбург-
Гарбург.

СотрудничеСтво набирает обороты МЕжДУНАРОДНыЕ СВяЗИ

Подведены итоги летней сессии 2008/2009 учебного
года. По сравнению с предыдущим учебным годом успевае-
мость студентов существенно повысилась, и это позво-
ляет утверждать, что достоинства организации учебного
процесса с модульными контролями без экзаменационной
сессии до конца не исчерпаны. Итоги семестровой атте-
стации по курсам базового университета представлены в
таблице 1, а по факультетам – в таблице 2.

Как видно из приведенных
данных, заметно повысилась
успеваемость на первом, вто-
ром и четвертом курсах. И только
на третьем курсе имеется не-
значительное ее снижение.

Повышение успеваемости
на младших курсах – доста-
точно знаменательный факт.
Вместе с тем, еще велика до-
ля студентов, не успевающих
по трем и более дисциплинам
– 11,9% на первом курсе и
10,8% на втором. Да и на
третьем курсе этот показатель
слишком большой –  8,3%.

Что касается качественных
показателей, то доля студен-
тов, успевающих на «4» и «5»,
уменьшилась на 0,5%. При этом
наибольшее снижение каче-
ственного показателя произошло
опять-таки на третьем курсе. 

Повышение успеваемости
студентов по университету об-
условлено ее повышением на
всех факультетах, за исключе-
нием факультета экологии и
химической технологии, где
успеваемость снизилась с
84% до 75%, и радиотехниче-
ского факультета. Самого впе-
чатляющего прироста успе-
ваемости добились факульте-
ты ЭМА (более 13%) и элек-
тротехнический (более 8%).
Наихудшие результаты атте-
стации как были, так и оста-
лись у студентов механическо-
го факультета, успеваемость ко-
торых почти не изменилась, и
у студентов факультета ВТИ,
где, несмотря на  прирост на
5,6%, показатель успеваемо-
сти оставляет желать лучшего.

Наиболее гармонично улуч-
шение результатов аттестации
произошло на ФЭМА. Кроме
наибольшего прироста общей
успеваемости здесь получено
и наибольшее повышение ка-
чественного показателя (бо-
лее 6%). На ФЭХТ уменьши-
лось количество троечников –
на фоне большого снижения
общей успеваемости каче-
ственный показатель немного
возрос, а на ЭТФ, наоборот,
при повышении общей успе-
ваемости качественный пока-
затель снизился на рекордную
величину 16%.

В университете имеется 
10 академических групп со
100%-ной успеваемостью. Сре-
ди лучших – группы ПТТ-06 (из
15 студентов на «4» и «5» все
экзамены сдали 11, т.е. 73,3%),
ЕПМ-07а (качественный пока-
затель 70%) и ОС-07 (53,3%).
Худшие результаты успевае-
мости (менее 25%) в академи-
ческих группах СМ-08 (успе-
ваемость 0%), МРПМ-05 
(успеваемость 18%),  а также

ОА-06б, КС-07а и ЗЕД-06б. 
Несмотря на положитель-

ные тенденции в повышении
успеваемости студентов, по-
прежнему актуальными яв-
ляются создание условий для
систематической и ритмичной
работы студентов на протяже-
нии всего семестра, повыше-
ние качества преподавания и
усиление мотивации студен-
тов к приобретению знаний.

В. КОСТЕНКО, 
проректор по учебной

работе 
Л. ВАСИЛЬЕВ, 

зам. нач. отдела учебно-
методической работы   

ИТОГИ ЛЕТНЕЙ СЕССИИ

Таблица 1 – Сравнительная успеваемость студентов по курсам

Таблица 2 – Сравнительная успеваемость студентов по факультетам

Курс

Успеваемость, % Качество, %

Учебный год Прирост
успевае-

мости

Учебный год Прирост
качества2007/2008 2008/2009 2007/2008 2008/2009

1 55,8 61,3 +5,5 22,3 19,7 -2,6

2 59,5 66,6 +7,1 27,0 28,7 +1,7

3 70,7 69,7 -1,0 37,3 32,8 -4,5

4 88,6 92,3 +3,7 34,4 37,6 +3,2
итого 68,6 72,6 +4,0 30,2 29,7 -0,5

Фа-
культет

Успеваемость, % Качество, %

Учебный год Прирост
успевае-

мости

Учебный год Прирост
качества2007/2008 2008/2009 2007/2008 2008/2009

ФГТУ 65,2 71,9 +6,7 13,0 9,4 -3,6
ГГФ 75,6 79,2 +3,6 36,0 37,8 +1,8

ФЭМА 65,7 78,8 +13,1 29,7 36,1 +6,4
МехФ 58,7 59,5 +0,8 18,9 17,4 -1,5
ФМФ 73,5 77,0 +3,5 33,8 35,6 +1,8
ФЭХТ 84,2 75,4 -8,8 38,7 40,4 +1,7
ЭТФ 64,1 72,4 +8,3 33,9 17,9 -16,0
ФВТИ 57,0 62,6 +5,6 28,4 34,1 +5,7
ФКИТА 74,1 75,9 +1,8 39,3 34,5 -4,8
ИЭМ 67,1 69,8 +2,7 26,1 27,4 +1,3
РТФ 78,5 74,1 -4,4 47,2 39,7 -7,5

итого 68,6 72,6 +4,0 30,2 29,7 -0,5

15 октября 2009«ДОНЕЦКИЙ ПОЛИТЕХНИК»6 ñòîð.

Подписано соглашение о сотрудничестве



институту доннту
“высшая школа экономики
и менеджмента” - 40 лет!

- Вячеслав Валентино-
вич, не могли бы Вы подве-
сти итоги за весь период
существования вашего ин-
ститута?

- 40 лет – это, безусловно,
круглая дата. Но не оконча-
тельная!  Поэтому итоги под-
водить пока рано.

- Тем не менее известно,
что за период, когда Вы ру-
ководили факультетом (те-
перь уже институтом), он
разростался: увеличилось
количество кафедр, созда-
ны новые специальности,
численность студентов вы-
росла более чем в пять раз!

- Да, успехи достигнуты
немалые. Но надо сказать,
что фундамент под них  был за-
ложен моими предшественни-
ками – деканами Бабичем В.П.
и Гребельным В.И., которые
сумели собрать коллектив
единомышленников, соста-
вивший костяк профессорско-
преподавательского состава
факультета. При этом хоте-
лось бы вспомнить тех, кто
стоял у его истоков: проф. Ев-
докимова Ф.И., проф. Гаври-
ленко В.А., проф. Костенко А.Г.,
проф. Денисенко О.А., проф.
Повещенко А.М., проф. Хари-
на А.И., проф. Жизлова Н.И.,
проф. Ткаченко В.Н. и многих
других.

- Но 40 лет – срок нема-
лый. Наверное, уже появи-
лось и новое поколение пре-
подавателей?

- Да, конечно. За послед-
ние 15 лет выросли новые
кадры, которые будут продол-
жать дело, начатое их учите-
лями. Приятно, что многие
сотрудники института и фа-
культета сумели даже в тяжё-
лое для нас время активно
вести не только педагогиче-
скую, но и научную работу.
Поэтому назову тех сотрудни-
ков, которые успешно защи-

тили докторские диссертации:
это Хобта В.М., Дементьев В.В.,
Швец И.Б., Кратт О.А., Пень-
кова И.В., Кендюхов А.В., Хо-
менко Я.В. Надеюсь, что
вскоре этот список станет
длиннее.

- Да, с таким кадровым
составом можно уже ду-
мать и о собственном сове-
те по защите диссертаций.

- Мы уже создали такой
совет, и в ближайшем буду-
щем он приступит к работе.
Хотелось бы ещё раз обра-
тить внимание на кадровый
состав нашего института; на
его 12 кафедрах работают 
12 штатных докторов наук и
20 совместителей. Одну ка-
федру возглавляет академик
НАН Украины А.И. Амоша, а

другую – член-корреспондент
НАН Украины В.П. Вишнев-
ский.  Так что наша задача –
умело использовать накоп-
ленный потенциал.

- Раз уж разговор зашёл
об использовании потен-
циала, можно несколько слов
о перспективах института?

- Перспективные задачи
института во многом выте-
кают из сегодняшних про-
блем. В условиях кризиса и
демографического спада бу-

дет сокращаться как количе-
ство студентов, так и бюджет-
ное финансирование. Мы уже
ощутили на себе эти негатив-
ные явления. Поэтому будем
повышать уровень и качество
нашей работы, иначе в ры-
ночной конкуренции нам не
выжить. Кроме этого будем
бороться, чтобы созданные
традиции и научные школы
не были уничтожены по при-
хоти чиновников.

- Уровень выпускников
ДонНТУ и Института эко-
номики и менеджмента
(факультета экономики и
менеджмента) работода-
тели оценивают доста-
точно высоко. Тем не менее
планируете ли создание в
вашем институте новых
программ?

- О планах говорить под-
робно не хотелось бы, так как
на их реализацию влияет
слишком много факторов.
Тем не менее рассматриваем
вопросы о лицензировании
ряда специальностей и спе-
цифических категорий, орга-
низации занятий, которые ве-
дутся только на иностранных
языках, решаем вопросы по
улучшению нашей матери-
альной базы.  Кстати, значи-
тельную помощь при реше-

нии этих вопросов мы получа-
ем от наших зарубежных парт-
нёров и наших  выпускников.

- Кто из выпускников
факультета оказывает ин-
ституту наибольшую под-
держку?

- Мы благодарны всем, кто
помогают родному факульте-
ту. Мы рады видеть наших
выпускников даже если они
нам ничем не помогают. Но
все же хотелось бы отме-
тить неоценимую помощь
таких выпускников как Гай-
дук В.А., Титенко С.М., Тара-
дайко Н.А., Тулуб С.Б., Маз-
ница И.В. Они оказывают
нам большую материальную
помощь, за что им огромное
спасибо. Но важно и другое –
сегодняшние студенты видят,
чего добиваются наши вы-
пускники, получают образец
для своих действий в буду-
щем, определяют стиль и ха-
рактер своего поведения, от-
ношения к окружающим. Это
для нас и наших студентов го-
раздо важнее, чем любая ма-
териальная помощь!

- Что бы Вы могли по-
желать студентам и вы-
пускникам Института эко-
номики и менеджмента?

- Прежде всего, здоровья,
а затем уже и успехов. Своим
студентам я часто говорю о
том, что наиболее ценный ре-
сурс для человека – это вре-
мя! Поэтому берегите его, не
растрачивайте зря, исполь-
зуйте максимально эффек-
тивно. Удачи и успехов всем
на этом пути!

Слова і музика М.Кришталя

ГІМН ІЕМ

Ти добре знаєш, що життя невпинне, 
Що безліч в нім сюжетів і подій.
Та є твій шлях, на тебе він чекає,
Твій час прийшов – не спи, готуйся, дій!

Приспів
Ми – ІЕМ! Наша слава й гордість, 
юних літ наших світла повість,
Це – наш світ! 
Альма-матер, 
мріям добрим нашим дай крила!
Ми – ІЕМ!  
Ми майбутнє нашої землі і її надія,
Віримо, що здобудемо 

для себе  долю щасливу!

Приходь до нас, навчайся разом з нами,
Пізнай цей світ, знайди у нім себе.
І крізь роки запам’ятай назавжди;
Ми горду назву носимо – ІЕМ!

Приспів
Хай слава про здобутки наші спільні,
Про знань жагу, що з нами повсякчас,
Нехай летить, летить по всьому світу
Й на вчинки добрі надихає нас!

Приспів

Стоим на прочном фундаменте
Дементьев вячеслав валентинович, доктор экономических

наук, профессор, проректор по учебно-педагогической работе, ди-
ректор Института экономики и менеджмента, заведующий кафедрой
«Экономическая теория», автор более 70 научных работ. в 1977 году
закончил Донецкий национальный университет по специальности «Эко-
номическая кибернетика». С 1977 по 1979 гг. – служба в Советской Ар-
мии. С 1979 по 1983 гг. работал и учился в аспирантуре Института
экономики промышленности Ан УССР. С 1983 г. работает в Донецком
политехническом институте на кафедре политической экономии. в
1993 г. возглавил инженерно-экономический факультет (с 1994 г. –
факультет экономики и менеджмента, с 2007 г. – Институт экономики
и менеджмента). вячеслав валентинович на протяжении последних
15 лет уверенно руководил факультетом и сейчас определяет основ-
ную политику института. Поэтому в канун юбилея мы задали 
в.в. Дементьеву ряд вопросов.
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Навчально-науковому ін-
ституту «Вища школа еконо-
міки й менеджменту» випов-
нилося тільки рік, і вряд чи в
цьому віці можна було б під-
водити підсумки діяльності,
якби мова не йшла про До-
нецький  національний техніч-
ний університет – навчальний
заклад, який має унікальну
здатність відновлюватися, від-
повідаючи на вимоги постійно
мінливого часу… З цього по-
гляду історія Інституту «Вища
школа економіки й менеджмен-
ту» нараховує вже 40 років…

Саме тоді, 19 травня 1969
року, Міністерство вищої осві-
ти УРСР видало наказ №297,
за яким було створено інже-
нерно-економічний факультет
у Донецькому політехнічному
інституті. Таке поєднання гу-
манітарного напрямку з міц-
ним інженерним фундамен-
том стало його «родзинкою» і
візитною карткою, яке на до-
вгі часи визначило  величну
ходу промислового Донбасу
не тільки в економіці, а й у по-
літиці і державному управлінні.

У джерел створення фа-
культету, до складу якого вхо-
дило 3 кафедри, стояли відо-
мі й авторитетні організатори

і вчені: професор
Бабич В.П (перший
декан факультету) і доценти
Денисенко О.О. (завкафедри
еконіміки гірничої промисло-
вості), Восполіт В.Г. (завка-
федри організації і плануван-
ня виробництва й економіки) і
Кацен Л.Г (завкафедри еконо-
міки. організації і планування
машинобудівної і металургійної
промисловості). Тоді на фа-
культеті навчалося тільки 200
студентів…

Проте промисловість Дон-
басу вимагала все більше еко-
номічних кадрів, які би змогли
керувати не тільки галузями
виробництва, а й забезпечу-
вати їхнє теоретичне підґрун-
тя в усіх сферах внутрішньої і
міжнародної діяльності. Час
поставив на порядок денний
питання про відкриття нових
кафедр: управління й аналізу
господарської діяльності, еко-
номіки машинобудівної проми-
словості, зовнішньоекономіч-
ної діяльності підприємств,
економічної теорії. Ці завдан-
ня успішно вирішили декан
факультету з 1978 до 1993 рік
професор В.І.Гребельний і за-
відувачі кафедр С.М.Ільєнко,
М.І.Жізлов, О.І.Харін, Г.Д.Та-

расенко, В.І.Плаксін, А.І.Ко-
вальов, В.М.Ткаченко, Б.І.Кри-
воберець і С.М.Титенко.

Але системна криза 90-х
років ХХ століття, яка охопи-
ла всі постсоціалістичні краї-
ни, змусила шукати її причи-
ни, які нова плеяда економі-
стів Донецького політехнічно-
го інституту вбачала у кризі
управління, що врешті-решт
привело їх до думки про нові
підходи до економічної стра-
тегії і перебудови усієї систе-
ми підготовки економіко-управ-
лінських кадрів. Еталонний рі-
вень управлінської культури в
нових умовах масштабності
економічного і політичного
впливу Донбасу на всі загаль-
нодержавні процеси став галь-
мувати економічні й політичні
перетворення. Починати тре-
ба було з вчителів, тому еко-
номісти «молодого покоління»
стали ініціаторами створення
нової освітньої структури у
складі ДонНТУ – факультету
економіки й менеджменту
(1994 рік), а потім Навчально-
наукового інституту «Вища
школа економіки й менедж-
менту» (2007 рік), яку очолив

професор В.В.Дементьєв. 
Результатом організацій-

них перетворень в цьому інсти-
туті стала поява нових факуль-
тетів – економічного (декан –
доцент Кравченко С.І.), ме-
неджменту та інновацій (де-
кан – доцент Шевченко В.В.) і ве-
ликої кількості нових кафедр,
на яких до навчального про-
цесу стали залучатися, крім
професорсько-викладацького
складу, спеціалісти міністерств,
органів місцевого самовряду-
вання, провідних установ,
банків, підприємств, еконо-
мічних закладів і установ До-
нецька, України, США, Фран-
ції, Німеччини та інших країн.
Навчання було адаптоване до
світових стандартів багаторів-
невої підготовки кадрів –  ба-
калавр, спеціаліст, магістр. 

Потужна школа нових еко-
номічних кадрів, викованих у
стінах інституту, стала відо-
мою і потрібною не тільки в
ДонНТУ (професори Гаври-
ленко В.А., Дементьєв В.В.,
Крат О.А., Плаксін В.І., Тка-
ченко В.М., Харін О.І., Хоб-
та В.М., Швець І.Б., Саєнко Г.В.,
Тарасенко Г.Д.), але й далеко

НаРОДЖЕНИЙ ЧаСОМ…

Давно уже прошли времена жё-
сткой международной изоляции. Ин-
тернет, международные конферен-
ции, обучение за рубежом – вот сего-
дняшняя реальность. О состоянии,
перспективах и проблемах междуна-
родного сотрудничества мы беседу-
ем с заместителем директора Инсти-
тута экономики и менеджмента, к.э.н.,
доцентом  Д. С. ЗУхБОЙ, имеющим
степень МВА.

- Даур Сергеевич, скажите, с каки-
ми организациями сотрудничает  Ин-
ститут экономики и менеджмента?

- Большое внимание в своей дея-
тельности уделяем развитию разнооб-
разных международных связей с зару-
бежными учебными заведениями, пред-
приятиями и организациями. В ряду ос-
новных приоритетных партнёров – не-
мецкая программа академических обме-
нов DAAD, программа REAP, IREX, Bri-
tish Council, грантовая программаTEM-
PUS-TACIS, проект развития магистра-
туры государственного администрирова-
ния с поддержкой Евросоюза, програм-
ма им. Фулбрайта, Корпус Мира США,
фирмы "Каргилл", "Сименс", "Стирлиг
груп" и др. Развивается также сотрудни-
чество с Международной финансовой
корпорацией (МФК), Портсмутским (Ве-
ликобритания), Магдебургским им. Отто-
фон-Герике (Германия), Московским го-
сударственным (Россия), Утрехтским
(Нидерланды) университетами, универ-
ситетом Циттау.

- Какую выгоду мы можем полу-
чить от программ международного
сотрудничества?

- Участие в международных про-
граммах позволяет решить сразу не-
сколько задач. Во-первых, наш институт

вносит значи-
тельный вклад
в развитие
партнёрских от-
ношений между
Украиной и дру-
гими странами.
Во-вторых, раз-
витие междуна-
родного сотруд-
ничества позво-
ляет повысить
уровень подго-
товки наших студентов благодаря более
широкому использованию международ-
ных образовательных программ, между-
народного опыта и международного со-
трудничества. В-третьих, наши выпуск-
ники получают реальные шансы трудо-
устроиться как на совместных и ино-
странных предприятиях, так и найти ра-
боту за рубежом.

- И насколько высоки шансы тако-
го трудоустройства?

- Выпускники института работают на
крупнейших украинских и зарубежных
совместных предприятиях, таких как
"НАК Нафтогаз України", "Укрподшип-
ник", "Индустриальный союз Донбасса",
"Перший український міжнародний банк",
"Райффайзен банк - Украина", "Каргилл",
"РосУкр" и др. Достичь таких результатов
удалось благодаря целенаправленной
подготовке современных специалистов.
Так, на факультете действуют кафедры
внешнеэкономической деятельности пред-
приятий и иностранных языков профес-
сионального общения, которые являют-
ся интегрированным учебным комплек-
сом, направленным на подготовку высо-
копрофессиональных специалистов в
сфере международного бизнеса. При

этом с самого начала ставилась задача
ориентации на международный уровень
преподавания. Кроме этого, студенты,
как правило, изучают иностранные язы-
ки на уровне, достаточном для подготовки
и защиты диплома, а также для свободно-
го общения с коллегами из других стран.

- Какие реальные возможности
имеют сегодня ваши студенты  для
участия в тех или иных программах?

- Важным преимуществом в обуче-
нии студентов является система стажи-
ровок и включённого обучения, а также
возможность продолжить обучение в за-
рубежных вузах Германии, Франции,
Финляндии, России, Латвии, Польши.
Кроме того, ряд наших студентов по ре-
зультатам конкурсов международных ин-
дивидуальных грантов учились или про-
должили обучение после окончания
ДонНТУ в США. Участие наших студен-
тов в международной программе IESEC
(международных студенческих обменов)
позволило им пройти зарубежные стажи-
ровки на предприятиях в Польше и Ин-
дии. Следует отметить, что мы посто-
янно контролируем ситуацию и стараем-
ся своевременно информировать сту-
дентов о возможностях, которые у них
появляются. 

- Что бы Вы могли посоветовать
студентам, которые мечтают о рабо-
те за рубежом?

- Отказаться от бесполезных грёз и
стать хозяином своей судьбы! Учите
иностранные языки, принимайте актив-
ное участие в международных проектах
и программах. Опыт показывает, что ус-
пеха добивается только тот, кто упорно
стремится к поставленной цели, несмот-
ря на возможные сложности. Так что же-
лаю всем терпения, упорства и удачи!

Наши перспективы – в международном сотрудничестве
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за його межами: у Верховній
Раді України – кандидати еко-
номічних наук Титенко С.М. і
Гайдук В.А., в Інституті еконо-
міки і права Національної Ака-
демії наук – директор, акаде-
мік Національної Академії Амо-
ша І.О., у Донецькому держав-
ному університеті управління –
професор Пономарьов І.Ф., у
Донецькому національному
університеті економіки і тор-
гівлі – професор, завкафедри
Чернега О.Б., тощо.

Інститут активізує зміцнен-
ня творчих контактів з на-
вчальними закладами і науко-
вими установами США, Англії,
Німеччини, Канади, Голандії,
Польщі, Чехії, Франції, Бель-
гії, бере участь у проектах
TEMPUS-TACIS та Консорціу-
му із удосконалення бізнес-
освіти в Україні, підтримує по-
стійні зв’язки з економічними
факультетами Магдебурзько-
го університету (Німеччина),
Московського державного уні-
верситету (Росія), Гренобль-
ського університету (Франція)
тощо. Стажування викладачів
за кордоном, участь у міжна-
родних конференціях, семіна-
рах, літніх школах і симпозіу-
мах відтепер перетворюються

у норму життя студентів, про-
фесорів і викладачів. Не ви-
падково кількість студентів,
які навчаються в інституті
«Вища школа економіки й ме-
неджменту» невпинно зро-
стає. Зараз вона досягає по-
значки, яка перевищує почат-
кову цифру заснування фа-
культету в 13 разів – 2500, а
за роки існування в його стінах
підготовлено понад 12 000 спе-
ціалістів вищої кваліфікації, які
зараз працюють на промисло-
вих підприємствах, в органах
державної і муніціпальної
влади, установах освіти і нау-
ки, банках і фінансових уста-
новах, обіймаючи найвищі
економічні і політичні посади. 

У ДонНТУ сформувалася
школа управління економікою,
яка, постійно оновлюючись,
знає, чому навчати і як навча-
ти. Її керівники  та професорсь-
ко-викладацький склад омрія-
ні думками про нові наукові
напрями і нові кафедри, про
створення авторських курсів і
програм, про перспективи еко-
номіки і держави. Тут, як за-
вжди, дивляться в майбутнє…

В. МОЗГОВИЙ,  
професор кафедри менеджменту

і господарчого права

Выпускники факультета
70-90-х годов прекрасно
помнят декана инженерно-
экономического факультета
ГРЕБЕЛЬНОГО ВИКТОРА
ИВАНОВИЧА. 

Виктор Иванович Гре-
бельный в 1965 году закон-
чил Донецкий политехниче-
ский институт и с февраля
1965 г. приступил к работе в
нем. Работал ассистентом,
доцентом, профессором ка-
федры. С 1978 по 1993 год
возглавлял инженерно-эко-
номический факультет. Вик-
тор Иванович - кандидат
экономических наук, про-
фессор кафедры «Бухгал-
терский учёт и аудит», на-
граждён почётным знаком
«Отличник образования
Украины». Выпускники и со-
трудники факультета знают
Виктора Ивановича как
справедливого, вдумчиво-
го руководителя, под нача-
лом которого факультет
стал одним из престижней-
ших в Донецком политехни-
ческом институте. 

В своём интервью Вик-

тор Иванович отметил сле-
дующее.

1. Важным событием в ис-
тории факультета являются
решения о его перспективном
развитии, в том числе откры-
тие специальности «Бухгал-
терский учёт в угольной про-
мышленности», а в послед-
ствии и других специальностей.

2. Среди работников фа-
культета, которые внесли ве-
сомый вклад в его деятель-
ность, необходимо отметить
проф. Бабича В.П., доц. Де-
нисенко О.А., доц. Ухо И.И. и
других преподавателей.

3. Среди выдающихся вы-
пускников факультета могу
выделить Гайдука В., Тулуба
Е., Титенко С.

4. В юбилейный год хоте-

лось бы пожелать здоровья и
творческих успехов всему
профессорско-преподава-
тельскому составу факульте-
та, а студентам – отличной и
хорошей успеваемости.

5. Смешного  и весёлого
на факультете было немало.
Но хотелось бы сказать и о
грустном. В 70-90-е годы ин-
женерно-экономический фа-
культет был одним из самых
престижных. У нас учились
лучшие студенты, а факуль-
тет имел показатель 85%-й
успеваемости. Сейчас, к со-
жалению, уровень успевае-
мости резко упал. Поэтому
хочу ещё раз пожелать сего-
дняшним студентам прила-
гать больше усилий в учёбе и
приобретении знаний.

ОЛЕЙНИКОВ АЛЕК-
САНДР АНАТОЛЬЕВИЧ –
первый заместитель декана
факультета менеджмента и ин-
новаций, к.т.н., доцент кафедры
«Внешнеэкономическая дея-
тельность предприятий». Ус-
пешно закончил Донецкий по-
литехнический институт. С де-
кабря 1979 года работает в
нашем вузе, а с марта 1989 го-
да – на инженерно-экономиче-
ском факультете.  Работал на
кафедре организации и пла-
нирования горного производ-
ства, затем перешёл на только
что созданную кафедру ВЭДП
и вместе с ее заведующим
принимал непосредственное
участие в создании новых спе-
циальностей, связанных с эко-
номикой и организацией внеш-
неэкономической деятельно-
сти предприятий. Длительное
время работал в деканате. 

Немногие знают, что у
Александра Анатольевича –
золотые руки,  он может сде-
лать как мелкий ремонт на ка-
федре или в деканате, так и
капитальный ремонт любого
объекта. Александр Анатоль-
евич – большой любитель поэ-
зии и заядлый автомобилист. 

Александр Анатольевич
немногословен. в своих отве-
тах он был предельно краток.

2. Из выдающихся работ-
ников факультета я больше
всего запомнил Виталия Ге-
оргиевича Восполита. Этот че-
ловек читал мне лекции, дол-
гое время возглавлял кафед-
ру организации и планирова-
ния горной промышленности;

4. Выпускникам факульте-
та я пожелал бы не забывать
свой родной вуз и факультет.

Сегодняшним студентам
факультета хочу пожелать
учиться, учиться и ещё раз
учиться.

В канун праздника мы решили взять интервью
у наиболее заслуженных сотрудников Института
экономики и менеджмента, многие из которых яв-
ляются его выпускниками. Конечно, выбор канди-
датур – задача сложная, ведь на двух факультетах
института работает более 130 преподавателей. По-
этому  руководство порекомендовало тех из них,
кто определяет  лицо института и без кого предста-
вить его  просто невозможно.

Вопросы
1. Какие события из жизни факультета Вам запомни-
лись больше всего?
2. Назовите, пожалуйста, выдающихся работников
факультета.
3. Каких выдающихся (или не выдающихся) выпускни-
ков вы запомнили лучше всего?
4. Что бы вы хотели  пожелать выпускникам  и сту-
дентам? 
5. Какие интересные или смешные случаи из жизни фа-
культета вам запомнились?

ГАВРИЛЕНКО ВАЛЕН-
ТИН АНДРіЙОВИЧ, профе-
сор, доктор економічних наук,
завідувач кафедри «Бухгал-
терський облік та аудит». 

Валентин Андрійович у
1960 р. закінчив Харківський
інженерно-економічний інсти-
тут (нині Харківський еконо-
мічний університет) за фахом
інженер-економіст, а потім 5
років працював економістом
на шахтах Луганської області.
В  ДонНТУ (у штаті інженер-
но-економічного факультету)
почав працювати з 1968 року.
У 1990 р. очолив кафедру
«Бухгалтерський облік та
аудит». На поставлені запи-
тання Валентин Андрійович
відповів такі.

Перш за все, хотілося б
вказати на те, що з 1990 року

почалися негативні зміни у на-
шому житті, які дуже погірши-
ли умови праці викладачів
університету і нашого інститу-
ту.

Серед випускників фа-
культету є багато відомих та
достойних людей. Хотілося б
назвати прізвища Тітенка С.М.
та Шевченка В.В.

Випускникам інституту ба-
жаю серйозно займатися сво-
єю професійною справою, а
нинішнім студентам хотілося
б побажати постійно підвищу-
вати свій рівень професійної
підготовки.
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Наверное, нет ни одного
выпускника инженерно-эко-
номического факультета
(особенно среди экономи-
стов-горняков), факультета
экономики и менеджмента,
которые бы не знали ФёДО-
РА ИВАНОВИЧА ЕВДОКИ-
МОВА. И действительно,
представить наш факультет
(а теперь и институт) без не-
го невозможно. Доктор тех-
нических наук, профессор Ф.
И. Евдокимов работает на
факультете с сентября 1968
года! С 1974 по 2009 гг. он
возглавлял кафедру эконо-
мики и маркетинга, подгото-
вил два доктора и 15 канди-
датов наук, является авто-
ром более 350  научных тру-
дов. Ф.И. Евдокимов награж-
дён орденом «Знак почёта»,
знаками шахтёрской славы I
и III степеней, знаком «От-
личник образования Украи-
ны», удостоен почётного
звания «Заслуженный ра-
ботник образования Украи-
ны». А ещё Фёдор Иванович
– большой любитель и цени-
тель шахматной игры. Вот его
ответы на вопросы интер-
вью.

1. Среди знаменательных
событий можно выделить соз-
дание факультета, создание
института, лицензирование
специальности (напрямку)
«Маркетинг».

3. Среди выпускников фа-
культета хочу выделить Па-
шкевича Н.А. – студента спе-
циальности ГИЭ.

4. Выпускникам факульте-
та хотелось бы пожелать встре-
чаться почаще, а не только на

юбилее факультета. К сожале-
нию, жизнь очень коротка …

Что касается студентов, то
хотелось бы дожить до време-
ни, когда посещаемость ими
занятий будет контролиро-
ваться карточками (как на за-
седаниях Верховной Рады).

5. Студенческая жизнь все-
гда богата на различные слу-
чаи и события. Запомнилось
время, когда студентов во вре-
мя практики посещали препо-
даватели.  Я заканчивал спе-
циальность «горный инженер-
педагог» и у нас была педаго-
гическая практика в техникуме
г. Кадиевка. Проверять ход
практики приехал преподава-
тель  Басов. Он остановился в
комнате, где мы жили втроём:
Слава Мищенко, Платон Фен-
ченко и я.  У преподавателя
был 1-й разряд по шахматам и
он предложил нам сыграть
партию на интерес…  Закон-
чилось тем, что ему пришлось
поздно вечером идти за шам-
панским. Мы были очень ра-
ды, так как стипендию перед
отъездом на практику  не по-
лучили.

Cреди преподавателей
института наиболее извест-
ным является профессор
кафедры «Бухгалтерский
учёт», к.э.н. СТАРОДУБЦЕВ
ЕВГЕНИЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ.
Этого человека знают прак-
тически все преподаватели
и большинство студентов
обоих факультетов.  Евге-
ний Валентинович закончил
Московский горный инсти-
тут, защитил кандидатскую
диссертацию и с 1978 года
стал работать на инженер-
но-экономическом факуль-
тете. Трудовой путь Евгения
Валентиновича: ассистент,
доцент, профессор. Более
30 лет работал заместите-
лем декана факультета, в
течение года возглавлял
факультет экономики, сей-
час является заместителем
директора Института эконо-
мики и менеджмента. На-
граждён почётным знаком
«Відмінник освіти України». 

Отвечая на вопросы, Ев-
гений Валентинович сказал
следующее:

1. В жизни факультета
больше всего запомнилось от-
крытие новых специальностей
и специализаций (при непо-
средственном участии Евге-
ния Валентиновича были от-
крыты практически все суще-
ствующие в настоящее время
специальности и специализа-
ции – прим. ред.).

2. Из преподавателей, ко-
торые внесли значительную
лепту в развитие факультета и
вуза, прежде всего хотелось
бы назвать проф. Жизлова
Н.И., доц. Кацена Л.Г., проф.
Харина А.И., проф. Ткаченко
В.Н. Эти люди не только внес-
ли большой вклад в развитие
факультета и университета, но
и по своим деловым, мораль-
ным и человеческим каче-
ствам были примером как для
преподавателей, так и для
студентов.

3. Выпускникам и студен-
там факультета (и вуза) хочу
пожелать целеустремлённо-
сти, это качество я считаю са-
мым важным в достижении ус-
пеха в профессиональной дея-
тельности.

4. За время моей работы
на факультете происходило
много смешных и курьёзных
случаев. Чтобы никого не оби-
деть, могу рассказать, что ме-
ня как молодого преподавате-
ля на начальном периоде моей
работы вахтёры не пускали в
учебный корпус без студенче-
ского билета. К сожалению,
сейчас в городском транспор-
те мне уже не предлагают при-
обрести билетик!

Многие выпускники ин-
женерно-экономического
факультета и нынешние сту-
денты Института экономики
и менеджмента хорошо
знают эту невысокую, под-
тянутую женщину с задум-
чивыми глазами, которая в
совершенстве владеет укра-
инским языком и любит его.
ГАЛИНА ДЕМЬяНОВНА ТА-
РАСЕНКО  родилась в с. Ми-
гея Первомайского района
Николаевской области в се-
мье военнослужащего. За-
кончила Одесский госу-
дарственный (сейчас – на-
циональный) университет в
1954 г. В ДонНТУ работает с
1978 г. на кафедре экономи-
ческой теории (до 1992 года
– политической экономии).
19 лет заведовала этой ка-
федрой, а сейчас работает
на ней профессором.

Галина Демьяновна –
«Відмінник освіти України»,
в 1999 году ей присуждено
высокое звание «Заслуже-
ний працівник народної
освіти України».

Вот как ответила Галина
Демьяновна на наши вопро-
сы:

1. За 31 год работы на фа-
культете запомнились три со-
бытия:

- Открытие аспирантуры
на кафедре в 1982 году (под

мою личкую ответственность,
как было подчёркнуто в разре-
шении Министерства высшего
образования), что вполне себя
оправдало, поскольку за 27
лет было защищено по специ-
альности «политическая эконо-
мия» , а затем – «экономиче-
ская теория» более 35 канди-
датских диссертаций.

- Открытие специальности
«Экономическая теория» и
связанные с этим аккредита-
ция и лицензирование специ-
альности на всех уровнях об-
учения: бакалавры, специали-
сты, магистры. Примечатель-
но, что 7 выпускников первого
выпуска этой специальностии
в 2003 г. стали аспирантами
кафедры, из которых двое уже

защитили диссертации.
- Защита кандидатских, а

затем и докторских диссерта-
ций молодыми выпускниками
факультета (Кендюхов А.В.,
Пенькова И.В., Чернега О.Б.).

2. Из докторов наук и от-
ветственных работников, ра-
нее работавших и работаю-
щих на факультете, высоко це-
ню научный и педагогический
профессионализм профессо-
ров Пака В.В., Ткаченко В.Н.,
Хобты В.М., Дементьева В.В.,
Швец И.Б., Стародубцева Е.В.,
Усачёвой Г.М.

3. Из бывших студентов
добрым словом можно отме-
тить тех, кто активно проявил
себя на административно-пе-
дагогическом поприще: Да-
левская Н.М., Жильченкова
В.В., Кравченко С.И., Шевчен-
ко В.В., Мешков А.В., чьим ус-
пехам от души радуюсь, по-
скольку переживаю по поводу
достойной смены. 

4. Выпускникам факульте-
та работать в любой сфере
национальной экономики, осо-
бенно в период кризиса и
послекризисный период, бу-
дет чрезвычайно сложно. По-
этому желаю им, во-первых,
терпения, во-вторых, более
или менее благоприятных воз-
можностей для реализации
полученных знаний и станов-
ления личности, в-третьих, осу-

ществления сокровенной меч-
ты, в-четвёртых, здоровья и
благополучия в семье, здоро-
вых, умных, красивых детей!

Студентов факультета про-
шу в качестве тривиального
пожелания учиться серьёзно и
так, чтобы иметь собственное
мнение по основным пробле-
мам специальности и общие
знания по принципу: много
знаний не бывает! Пытайтесь
уже в вузе реализовать то, что
заложено в вас природой. В
связи с этим следующее поже-
лание: побольше работайте
самостоятельно, используя в
качестве направляющего и
вспомогательного материала
то, что проибретаете непо-
средственно в аудитории под
руководством преподавате-
лей. Становитесь личностями
– как в научном, так и в чело-
веческом плане. Успеха вам!

5. Комичных ситуаций бы-
ло немало, особенно при сда-
че экзаменов. Сразу и не при-
помнишь … Наиболее харак-
терными являются по сути си-
туации, когда студента не
устраивает оценка и он клян-
чит у преподавателя повысить
её примерно таким образом:
«спросите меня ещё что-ни-
будь», «поставьте авансом, я
потом выучу», «ну что Вам,
жалко?» и др. И был такой
случай: отвечая на вопрос би-

15 октября 2009«ДОНЕЦКИЙ ПОЛИТЕХНИК»10 ñòîð.



Заведующую кафедрой
управления персоналом и эко-
номики труда, доктора эконо-
мических наук, профессора
ИрИНУ бОрИсОВНУ ШВеЦ хо-
рошо знают не только в Инсти-
туте экономики и менеджмен-
та, но и в университете. Она
является заместителем дирек-
тора института по научной ра-
боте, ведёт активную работу с
аспирантами и докторантами,
занимается организацией и
проведением научных конфе-
ренций. И поэтому не удиви-
тельно, что под ее кафедра  за-
няла первое место в рейтинге
по НИр. Ирина борисовна –
выпускница ДонНТУ (ДПИ) и
нашего факультета, на кото-
ром работает с 1982 г.: сначала
инженером НИс, потом препо-
давателем, затем аспирантура,
докторантура. с 2004 г. возгла-
вила кафедру. Вот что Ирина
борисовна рассказала в своём
интервью.

1. Наиболее яркие впечатле-
ния во время учёбы связаны у
меня с работой в колхозах в

осенний период. Мы проводили
различные соревнования – на
скорость заполнения машины ар-
бузами, на самый крупный поми-
дор … Мы сопровождали маши-
ны с овощами и фруктами в
аэропорт Мариуполя, а оттуда
овощи сразу «улетали» на север.
Иногда заказ поступал срочный,
и студентов направляли «штур-
мовать» одно поле, чтобы успеть
выполнить заявку к рейсу. Мы
ведь понимали, что где-то на
Крайнем Севере нефтяники и их
семьи ждали наш урожай. Поми-
мо романтики колхоз ещё и не-
плохо оплачивал наш труд.

2. Из преподавателей запом-
нились самые требовательные и
справедливые. Помню, как дев-
чонки лили слёзы, когда декан
Бабич В.П. покинул свой пост.
Ещё мы любили лирика-химика
Семыкина, физика Евсеева, а
больше всех – преподавателя
математики Зубкову Л.М.

3. Выпускников помню, как
правило, не за заслуги, а за лич-
ные качества. Чтобы никого не
обидеть, фамилий называть не
буду. Выпускникам факультета
желаю чаще посещать свою Alma
Mater. Студентам желаю не те-
рять веру в людей, любовь и уда-
чу, что бы ни случилось в жизни.

5. Каждый день в жизни фа-
культета интересен по-своему.
Были времена очень интересные
и смешные. Например, когда ме-
сяцами не платили заработную
плату и стипендию, а студенты и
преподаватели всё равно ходили
на работу и на занятия. Между
прочим, посещаемость  занятий
была выше, чем сейчас. Может
быть, потому, что соблазнов бы-
ло меньше?

ГАЛИНА МИхАЙЛОВНА
УСАЧёВА – это преподава-
тель, который является ли-
цом нашего института и со-
ставляет его «золотой
фонд». Выпускница Донец-
кого политехнического ин-
ститута (специальность –
ГИЭ), она прошла путь от ас-
систента до профессора ка-
федры, с 1998 по 2000 год
была заведующей кафед-
рой экономической теории.
Награждена многочислен-
ными грамотами ДонНТУ,
областной администрации,
министерства образования
и др.  Студенты и сотрудни-
ки института отмечают, что
они привыкли видеть Гали-
ну Михайловну всегда в хо-
рошем настроении, готовую
прийти на помощь, дать не-
обходимый совет. Галина
Михайловна так ответила.

1.  Наиболее интересное
время – это студенческие го-
ды. Особенно запомнился пе-
риод, когда студенты инженер-
но-экономического факультета
(в большей части это женский
состав)  были участниками
строительных отрядов (мы,
например,  работали в Крыму
на виноградниках). Именно
там происходило формирова-
ние коллектива в «социали-
стическом» понимании этого
слова. При всей неоднознач-
ности современного отноше-
ния к роли комсомола, в 70-
80-е годы комсомольская ор-
ганизация факультета была
довольно действенной, и сту-
денческая жизнь проходила,
на мой взгляд, очень интересно.

2.  С благодарностью вспо-
минаю имена любимых препо-
давателей Лысякова В.Ф., По-
вещенко А.М., Браткова Е.Н.,
Денисенко О.А. Эти люди не
только давали студентам не-
обходимые знания, но и были
для них живым примером че-
ловечности, порядочности и
профессионализма.

3.  Из числа известных вы-
пускников хотелось бы на-
звать С. Титенко и С. Тулуба.

4.  Выпускникам факульте-
та желаю всегда помнить, что
начало взрослой жизни, карь-
еры и самореализации – это
наш родной вуз.

Студентам желаю взять то
лучшее, что можно получить в
родном университете для
взрослой жизни, карьеры и са-
мореализации.

5.  Особенно много инте-
ресных и смешных событий
происходило в студенческие
годы но в двух словах о них не
расскажешь.

Кафедру экономики предприятия в нашем
вузе с 1994 года возглавляет доктор экономи-
ческих наук, профессор ХОбТА ВАЛеНТИНА
МИХАйЛОВНА – выпускница нашего факульте-
та, на котором работает с 1975 г.  За успехи в
научно-педагогической деятельности Валенти-
на Михайловна награждена Почётной грамотой
МОН Украины, нагрудным знаком «Отличник
образования Украины» и нагрудным знаком
«За научные достижения». В своём интервью
Валентина Михайловна отметила следующее.

1. Значительная часть моей жизни и вся моя
профессиональная деятельность связаны с фа-
культетом. Я прошла путь от ассистента до заве-
дующего кафедрой. И хочу сказать, что за это вре-
мя изменилось как содержание, так и формы про-
ведения учебного процесса; изменились студенты и
преподаватели.

2-3. В целом очень много хороших студентов
училось на нашей специальности «Экономика
предприятия». Название её за прошедшие годы
трансформировалось, а содержание значительно
улучшилось. 

Среди лучших наших студентов и аспирантов
– люди, добившиеся значительных успехов. Это
известный в Украине государственный деятель,
к.э.н. В.А.Гайдук; председатель правления ООО
УКБ «Камбио», к.э.н. Н.А, Тарадайко; руководитель
АО «Родовид банк», к.э.н. Егоренко Д.В.; замести-
тель начальника Восточной таможни Украины,
к.э.н. Пудрик Д.В.; директор обогатительной фаб-
рики Чумаченко И.И. Многие наши выпускники ста-
ли ведущими специалистами в научно-исследова-
тельских организациях и преподавателями вузов.
Среди них и многие руководители нашего факуль-
тета: декан, к.э.н. Кравченко С.И., заместители де-
кана к.э.н. Бондарева И.А., к.э.н. Мешков А.В., за-
ведующая кафедрой управления персоналом и

экономики труда,
д.э.н. Швец И.Б., за-
меститель заведую-
щего кафедрой фи-
нансов и банковского
дела Гурнак А.В. и
многие другие.

4. В преддверии
нашего юбилея хо-
чется пожелать сту-
дентам успехов, преж-
де всего, в учёбе,
максимального ис-
пользования имею-
щихся возможностей в получении высокой квали-
фикации в выбранной специальности, а нашим вы-
пускникам – удачи в карьерном росте и устойчиво-
го положения в непростых жизненных ситуациях.

5. Сейчас экзаменыписьменные, практически
без общения преподавателя и студента. Это ино-
гда приводит к  курьёзным ситуациям. Хочу приве-
сти выдержки из письма, которое один из наших
студентов приложил к ответам преподавателю на
модульный контроль № 1: «Прежде чем Вы нач-
нёте проверять мою работу, прошу прочитать моё
письмо, которое написано  в  час ночи. Время под-
готовки к модулю закончилось, и приходится заду-
маться о будущем, в котором не хотелось бы ви-
деть плохую оценку по Вашей дисциплине. Я не со-
всем уверен, что моя работа написана хорошо, но
среди моих умных одногруппников  я не решился
показаться глупым и задавать Вам вопросы. И в
результате так и не пришёл к правильному ответу.
Хотя мы с Вами мало знакомы, но я прошу оценить
мою работу с «закрытыми глазами», а я обязуюсь
в последующем приложить максимально усилий и
написать второй модуль хорошо». Вот так сегодня
студенты иногда общаются с преподавателями.

лета о теории Мальтуса, сту-
дент рассказывает: «Человек
(вместо «человечество»), по
Мальтусу, размножается гео-
метрическим способом (вме-
сто «в геометрической про-
грессии»). На просьбу разъ-
яснить этот способ, студент
ответил, что не знает его…

И ещё. Запомнился слу-
чай, касающийся меня лично.
Когда в 2003 году я первый раз
приехала навестить сына в г.
Ванкувер (Канада), где он с
семьёй постоянно проживает
уже 11 лет, меня нашёл некий
Миша, закончивший наш уни-
верситет на то время 20 лет
тому назад. И когда мы встре-
тились, он сказал, что многих
преподавателей помнит пло-
хо, за исключением В.В. Пака
и меня. На вопрос, почему, он
ответил: так уж сложилось, за-
фиксировалось в памяти и всё
тут. Не скрою, было приятно.
Теперь мы в дружеских отно-
шениях (я уже три раза туда
ездила); кстати, он в городе
известная личность: консуль-
тант по вопросам бизнеса.
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Коллег опросил от-
ветственный за под-
готовку материалов к
юбилею Института
экономики и менедж-
мента декан ФЭМ 
В.В. ШеВЧеНКо 
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- Александр Юрьевич,
расскажите, пожалуйста,
об основных этапах ваше-
го жизненного пути.

- Леночка, поскольку мы
знаем  друг друга еще с 1972
года и тебе они хорошо из-
вестны,   сформулируй вопрос
попроще.

- Ну, тогда скажи, как
ты докатился аж до 60-ти?

- Сам не заметил. Вроде
только вчера стоял перед
списком зачисленных в ДПИ,
от волнения не мог обнару-
жить своей фамилии и вот -
60. Правда, за этот короткий
промежуток прошел путь от
студента до профессора, от
студкора до пресс-секретаря и
от сына до деда. Такими тем-
пами, глядишь, и 90 не за го-
рами! Правда, все чаще при-
ходит в голову чисто мужской
афоризм: «Чем ближе твой
возраст к среднестатистиче-
ской продолжительности жиз-
ни, тем больше завидуешь
женщинам».

- Что тебе помогало в
этой жизни?

- Наверное, не очень серь-
езное к ней отношение. И чув-
ство юмора тоже. Избавляло
от многих минусовых эмоций.
Оно же сделало из меня не-
плохого, смею считать, журна-
листа. Пятнадцать лет мы с
друзьями выпускали «Рожки и
Ножки» - страничку юмора в

институтской газете, а потом
на ее основе даже книжку изда-
ли. А еще масса публикаций в
газетах и журналах, телепро-
граммы, и это не считая более
полусотни научных статей и  
25 изобретений.

- А что в жизни мешало?
- Да то же самое - не очень

серьезное к ней отношение.
Написал две кандидатские
диссертации, защитил одну.
Пару лет занимался бизне-
сом, рассчитывал стать оли-
гархом, но потом решил, что
мое в жизни - это все-таки
ДонНТУ и опять вошел в ту же
реку высшей школы. Или в
омут - кто знает… Но то, что
он не тихий, - это несомненно.
Скучать тут не приходится.

- Почему такой стран-
ный счет диссертациям?

- В 1980-м году учился в
аспирантуре в Польше. А там
- революция, «Солидарность»
и заботливый Леонид Ильич
Брежнев в 24 часа выставил
советских студентов и аспи-
рантов домой, подальше от
идеологической заразы. При-
шлось писать вторую и защи-
щать ее уже здесь. Но в лю-
бых минусах всегда есть что-
то и положительное. Первая
диссертация была по эконо-
мике - сейчас хватает квали-
фикации работать на кафедре
экономической. Есть в жизни
два года работы во внешне-

торговой фирме - в курсе лек-
ций «Менеджмент ВЭД» могу
приводить массу практических
примеров на собственных си-
няках и шишках.

И самое главное из того
польского опыта: уже 8 лет в
ДонНТУ действует Польский
Технический Факультет - PWT.
Вот чем я горжусь абсолютно
серьезно. Рассказывать о том,
что мы делаем  на PWT,  могу
без конца. Около 50 студентов
учились и учатся в польских
вузах, человек 100 побывали
там на производственных и
ознакомительных практиках,
конференциях, семинарах и
стажировках. И что самое для
нас отрадное - почти все за
счет европейских грантодате-
лей. Получил от ректора ДонНТУ
новое помещение для фа-
культета - такой вот подарок
ко Дню Рождения. Теперь бы
еще спонсора для ремонта
найти…  А 120 первокурсни-
ков в сентябре уже приступи-
ли к занятиям на  PWT!

- А как же с «утечкой
мозгов» за границу?

- Нет у нас никакой утечки.
Возвращаются все. Те из вы-
пускников, кто сейчас работа-
ет в Польше, это сотрудники
украинских и польско-украин-
ских фирм. Многие наши ребя-
та работают торговыми пред-
ставителями польских фирм в
Украине. Должен, правда, при-
знать, что некая специфиче-
ская утечка все же есть. Две
наши студентки вышли замуж
за поляков и таки уехали. Зато
один из выпускников PWT при-
вез польскую красавицу  в До-
нецк, где и взял в жены. Но по-
ка счет 2:1 в пользу Польши.

-   Чего бы ты еще хо-
тел от жизни?

- Чтобы все мои близкие
были здоровы и счастливы.
Чтобы было больше хороших

и умных студентов. Чтобы толь-
ко хорошие люди встречались
на моем пути. И чтоб визы в
Польшу поскорей отменили.

- А  от нашей газеты?
- О-о-о-о! Тут у меня масса

пожеланий! Во-первых - чтобы
интервью поместили “без нож-
ниц” и запятые правильно рас-
ставили. Во-вторых - чтоб я
мог через газету поблагода-
рить всех, кто поздравил меня
с этой круглой датой - всех
вас, коллег, друзей, моих близ-
ких, студентов и особо моих
питомцев PWT. И, в-третьих -
хочу, чтобы вы позволили мне
тряхнуть стариной и устроили
бенефис - поместили в газете
поздравление самому себе и
мой стих. Все-таки я вышел из
ежедваразавтримесячника
«Рожки и Ножки». А рожкинож-
кинцы бывшими не бывают…
Всем спасибо!

Беседовала 
Е. КОВАЛЕНКО

Идя навстречу пожела-
ниям именинника (раз в 60
лет все-таки можно!) - его
материалы о самом себе чи-
тайте на  странице рядом.

Земля, как известно, полнится
слухом. Вот и бывшие студенты
ПВТ, прослышав о юбилее А.Ю.Макее-
ва, прислали на электронный адрес
редакции эти письма. 

Мою память о студенчестве оза-
ряет увлеченный, интеллигентный,
энергичный, всегда толерантный про-
фессор  Александр Юрьевич Макеев. С
ним мы не только грызли гранит науки,
но и проходили захватывающие практи-
ки за границей. Я не побоюсь назвать
его идеалом преподавателя, фанатично
преданного работе с молодежью. И хочу,
чтобы его энтузиазма хватило еще не
на одно поколение студентов ДонНТУ.
Искренне желаю ему здоровья, благопо-
лучия и признательных выпускников.

Алина Белодед
Александр Юрьевич из тех людей,

которые никогда не останутся равно-
душными к твоим проблемам, он всегда
поможет делом или советом, поддер-
жит и наставит. Очень приятно, что
среди преподавателей есть такие лю-
ди. Кроме того, Александр Юрьевич
обладает совершенно потрясающей
способностью притягивать к себе мо-
лодежь! Нам интересно с ним и как с
преподавателем, и как с человеком. 

Ольга Раевская

Декан PWT - самый обаятельный и
привлекательный педагог, добрый и
внимательный друг. Он полон интерес-
ных идей и креативных решений. Хоть я
уже давно  и не студентка, но всегда
стараюсь забежать к Александру Юрь-
евичу "на минутку", получить заряд по-
ложительной энергии, которой прониза-
но все вокруг, и услышать одну из мно-
жества занятных историй "от Макее-
ва". Благодаря PWT в моей жизни появи-
лось много всякого увлекательного и за-
мечательного! Спасибо большое Алек-
сандру Юрьевичу за то, что он есть!

Татьяна Костенко
Александр Юрьевич - это человек,

который объединяет вокруг себя людей,
требующих от своей жизни больше, чем
можно получить в "стандартном паке-
те". Человек, который заставляет по-
верить в себя и в свои возможности,
расширить кругозор и открыть для се-
бя мир. Я уверенно могу сказать, что
очень благодарна жизни за такого на-
ставника. Думаю, многие студенты
польского факультета согласятся, что
их жизнь кардинально изменилась с по-
явлением в расписании польского языка.
Ведь сам по себе факультет  - это, в
первую очередь, верные друзья и инте-
ресные люди, которых объединил энту-

зиазм и оптимизм одного человека. А
еще доброта и взаимопомощь, ответ-
ственность за друзей и близких - этому
можно научиться рядом с Александром
Юрьевичем. Желаю Вам всего только
хорошего!

Элина Ингильдеева

С Александром Юрьевичем я позна-
комился в начале первого курса в 2001
году. Тогда для меня он был куратором
группы и одним из преподавателей кафед-
ры управления производством ДонНТУ.
Лучше его узнать как человека и как
профессионала мне удалось, придя на
занятия по польскому языку. Я могу ска-
зать, что начало занятий по польскому
было не просто началом изучения допол-
нительного предмета, а поворотным
пунктом моей жизни. Благодаря Алек-
сандру Юрьевичу мне удалось изучить
язык и культуру другой страны. В изуче-
нии любого предмета важен преподава-
тель, его умение и подход к студентам.
И, наверное, если бы это был другой вуз,
другой преподаватель, то я бы не смог
открыть компанию, которая успешно со-
трудничает с польскими предприятиями.
Благодарю Вас, Александр Юрьевич, за
то, что Вы стали  ключевым моментом
для меня, и поздравляю с юбилеем.

Андрей Широкорядов

В конце сентября отметил свой 60-летний юбилей
профессор кафедры «Управление  производством» Ин-
ститута горного дела и геологии, декан Польского
технического факультета, пресс-секретарь ректора
ДонНТУ, бывший зам. редактора и доныне активный
автор нашей газеты александр Юрьевич Макеев.

Я попробовала взять у него солидное, приличе-
ствующее событию интервью. И вот что из этого
вышло. 

С  юмором  по  жизни

Учитель милостью Божьей
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Профессор кафедры горнозаводского
транспорта и логистики Владлен Николаевич
Маценко отметил 80-летний юбилей. Шесть-
десят два года жизни этого славного человека
связаны с нашим университетом, который он
закончил в 1952 г., получив квалификацию
горного инженера-механика. 

На кафедре горнозаводского транспорта
Владлен Николаевич прошел путь от асси-
стента до профессора. В 1962-1963 годах ста-
жировался в Чешском политехническом ин-
ституте (г. Прага). Вот его послужной список:
кандидат технических наук (1966), декан горно-
электромеханического факультета (1968-
1970, 1975-1977), секретарь парткома ДПИ
(1970-1975), профессор,  проректор по учеб-
ной работе (1977-1991); с 1991 года профес-
сор кафедры ГЗТиЛ. «Талантливый организа-
тор» - так отзываются  о нем сотрудники,тру-
дившиеся рядом с ним все эти  годы. 

Работая на этих должностях, Владлен Ни-
колаевич внес большой вклад в организа-
ционную, учебную и учебно-методическую
деятельность на уровне кафедры, факультета
и университета в целом. За эту работу ему в
1974 г.  было присвоено звание заслуженного
работника высшей школы УССР. В 1991 г.  по-
становлением коллегии Госкомитета СССР по
народному образованию он был награжден
дипломом за значительные успехи в пере-
стройке содержания учебно-воспитательного
процесса, его обновления в свете современ-
ных достижений и перспектив развития науки,
техники и культуры, создания спецкурсов по
направлениям, которые определяют научно-тех-
нический прогресс. 

Владлен Николаевич
- автор семи учебников
и учебных пособий, не-
скольких десятков на-
учных работ. За свои
заслуги он награжден
орденом Трудового
Красного Знамени,
тремя медалями, дву-
мя знаками «Шахтер-
ская слава» II и III сту-
пеней, другими ведом-
ственными знаками и
грамотами. Он являет-
ся действительным
членом Подъемно-транспортной Академии
наук Украины.

Уважаемый Владлен Николаевич! Вся Ва-
ша трудовая жизнь, опыт, знания, талант  пе-
дагога и руководителя отданы развитию и про-
грессу в горной промышленности и образова-
нии. И в свои 80 Вы полны желания сеять ра-
зумное, доброе, вечное. Мы по достоинству
ценим Ваши качества Учителя, организатора,
ученого, главы большого семейства, отца, де-
душки  и просто человека. Мы восхищаемся
Вашим трудолюбием и несгибаемостью духа,
оптимизмом и умением противостоять пре-
вратностям судьбы.
От всей души поздравляем Вас, Владлен Ни-
колаевич, со славной датой и желаем доброго
здоровья, бодрости духа и семейного благо-
получия.

Ректорат, 
деканат факультета ИММ, 

кафедра ГЗТиЛ

Владлену Николаевичу
Маценко – 80 лет. Я знаю его
еще с 1946 г., когда мы учи-
лись в школе № 1. Я заметил
его как спортсмена, игравше-
го в сборной команде школы
по баскетболу, а когда он по-
ступил в ДПИ, то вошел в со-
став сборной вуза. Но, конеч-
но, не это главное. Ближе
узнал я Владлена Николаеви-
ча по совместной работе в
нашем университете. Я пора-
жался его высокой работо-
способности и  чрезвычайной
ответственности. Декан, про-
ректор, секретарь партийного
комитета... И на всех постах
он полностью отдавался ра-
боте, был необыкновенно
требовательным, и в первую

очередь к себе. Для него
главным было - служение ву-
зу, его развитию, создание
условий для совершенство-
вания учебного процесса,
воспитание не только студен-
тов, но и преподавателей. 

Владлен Николаевич - та-
лантливый организатор учеб-
ного и научно-методического
процесса, он добивался боль-
ших успехов, которые порож-
дали новые достижения. Наш
вуз бурно развивался, и в
этом огромная заслуга В.Н.
Маценко. Можно много гово-
рить о его плодотворной дея-
тельности, за которую он по-
лучил немало наград. 

Мне хочется подчеркнуть
еще одно качество Владлена

Николаевича – контроль. Он
всегда контролировал своих
подчиненных и требовал не-
укоснительного выполнения
обязанностей. А это дисцип-
линировало и способствова-
ло успеху развития вуза. Хо-
чется, чтобы Владлен Нико-
лаевич  и сейчас делился
своим бесценным опытом,что
будет способствовать даль-
нейшему процветанию уни-
верситета.

Владлен Николаевич! Я
желаю Вам, прежде всего,
крепкого здоровья, понима-
ния окружающими того, что
все силы Вы отдавали всем
нам. 

Будьте счастливы, Вы это
заслужили! 

В. АТАМАНОВ, 
профессор кафедры 

физвоспитания и спорта

ВСЯ ЖИЗНЬ ПОСВЯЩЕНА РОДНОМУ ДонНТУ

Мы желаем счастья Вам!

Дорогой 
Александр Юрьевич!

Мы знакомы с тобой вот
уже ровно шестьдесят лет, и
никто не знает тебя так близ-
ко, как я. Все это время мы
прожили с тобой душа в душу
и никогда не маялись раз-
двоением личности. Вместе с
тобой мы горевали и радова-
лись, с огромным трудом пе-
реносил я твои вздорные вы-
ходки и сумасбродные идеи,
но никогда у нас не было тайн
друг от друга. Сейчас я заме-
чаю все чаще, что многое от-
личает нас. Я по-прежнему
молод и энергичен, а у тебя в
бороде седых волос уже
больше, чем остальных. Ты
частенько бываешь брюзглив,
скептичен и разочарован, а я
все так же оптимистичен и
чуть наивен. Ты стал мрачно-
ватым пессимистом, а я, как и
много лет назад, верю, что
вот-вот он наступит, этот са-
мый-самый момент в жизни и
все будет, все сбудется, все
получится…

Не горюй оттого, что нам с
тобой что-то не удалось. На-
деюсь вместе с тобой еще
долго идти по этой дорожке,
которую все называют
жизнью и которая, как водит-
ся, и прекрасна и удивитель-
на! Так долой же подведение
итогов! С праздником тебя,
мой самый лучший, мой един-
ственный, неповторимый и
незаменимый!

Всегда твой Макеев

И напоследок стихами и
совершенно серьезно. Все-
таки 60…

Моему другу
в.и.Л.

Дорога от “Когда-нибудь” к “Когда - то”
Проходит через “будет”, “ есть ” и “было”.
И в прошлом остается то, что свято
В твоей душе еще вчера царило.

Когда-то важное - сейчас совсем не важно,
Когда-то горькое - сейчас совсем смешно.
Когда-то ценное - сейчас совсем пустячно.
Когда-то  так желанное - грешно.

Дорога от “Когда-нибудь к “Когда -то”
Без знаков “Поворот”, “Ухаб”, “Тупик”.
По ней не ходят строем как солдаты.
Бредешь один... мальчишка, юноша, старик...

Когда-то по дороге той бежалось,
Кричалось, думалось, хотелось и моглось.
Когда-то многое себе прощалось...
Когда-то все, казалось, удалось...

Дорога от “Когда-нибудь” к “Когда - то”...
И все быстрей несут тебя года.
И что узнать осталось - только дату...
Куда ведет дорога та, куда??

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

САМОМУ СЕБЕ

Леонид Макаро-
вич Зиновьев отме-
тил 85-летний юби-
лей. В течение 40 лет работы
в нашем вузе занимал долж-
ности старшего научного со-
трудника, заведующего лабо-
раториями на кафедре ТОЭ,
а затем лабораторией по раз-
работке и изготовлению об-
учающих устройств; ныне -
инженер ТСО. Леонид Мака-
рович - ветеран войны и Во-
оруженных Сил, воин-интер-
националист, член Союза
журналистов Украины и Меж-
дународной федерации жур-
налистов, автор книг и слайд-
фильмов; награжден орде-
ном Богдана Хмельницкого и

15 меда-
лями. На
его счету
10 рац-
предло-
жений, 6
изобре-
тений и
2 патен-
та. Этот

подтянутый, энергичный, дея-
тельный человек всегда по-
лон интересных идей, многие
из которых успешно воплоща-
ет в жизнь. В университете он
долгое время активно зани-
мался общественной рабо-
той, отвечая за культурно-

массовую работу в Совете ве-
теранов.

Л.М. Зиновьев  всегда в гу-
ще молодежи, среди которой
проводит большую воспита-
тельно-патриотическую рабо-
ту, поэтому и сам не стареет
душой. Кстати, он ведет та-
кую работу не только со сту-
дентами, но и с детьми и вну-
ками сотрудников, проводя
беседы и демонстрируя
слайд-фильмы в ДЗ «Сереб-
ряный горн».

Желаем Леониду Макаро-
вичу бодрости, здоровья, оп-
тимизма!

не Стареют душой ветераны



РОжДЕНИЕ ТРАДИЦИИ

Как хорошо, что напере-
кор всем кризисам на "ули-
цах" и "проспектах" ДонНТУ
живут праздники, рождаются
новые традиции. Заслуга в
этом полностью принадлежит
нашим энергичным, актив-
ным, предприимчивым и не-
унывающим сотрудникам. К
таким, безусловно, относится
Юрий Иванович Юрченко, 
доцент кафедры ОМД физи-
ко-металлургического фа-
культета.

Юрий Иванович - личность
уникальная. После 17 лет про-
тивостояния коксартрозу пе-
ренес в Германии две опера-
ции по эндопротезированию
тазобедренных суставов с
последующим прохождением
реабилитации в специализи-
рованном центре. Но несмот-
ря на тяжкий недуг, он про-
должал работать, успешно
совмещая преподавательскую,
исследовательскую и органи-
заторскую деятельность. Обла-
дая огромной силой воли и
мужеством, Юрий Иванович
не только победил болезнь,
но своей радостью исцеления
решил поделиться со всеми
страждущими, каких, к вели-
кому сожалению, очень и очень
много. Он написал и издал за
свой счет книгу "Я заменил
суставы. Жизнь до и после", в
которой не побоялся обнажить
не только свою душу, но и те-
ло. В ней Ю.И. Юрченко пре-
дельно просто, откровенно и
убедительно говорит об этой
проблеме, предостерегает от
поспешных решений и непра-
вильных действий на первых
стадиях болезни. Ну а коль
они уже совершены, и ничто,
кроме операции, не поможет,
то, исходя из собственного
опыта, неустанно советует,
как грамотно пройти реабили-
тацию, от которой очень зави-
сит новая жизнь обладателя
новых суставов.

Юрий Иванович всегда
выделялся в коллективе ка-
федры неугасающим органи-
заторским пылом. Заводной,
инициативный, общительный,
он легко устанавливает кон-
такты со многими людьми,
обзаводится друзьями, пре-
красно ладит со студентами,
воспринимая их не как мате-
риал для обучения, а видя в
каждом  личность. Мы не раз
встречали его прихрамываю-
щим, но никогда не могли  по-
думать, что это сопряжено с
невыносимой болью - он све-
тился улыбкой и не расста-
вался с шутками-прибаутка-
ми. Даже в полугодичном про-
межутке между операциями

Юрий Иванович развернул
огромную организаторскую
работу по встрече выпускни-
ков и проведению научной
конференции, приуроченной
к 100-летнему юбилею про-
фессора В.М. Клименко. В 
это же время Ю.И. Юрченко, 
ректор, зав. кафедрой ОМД
А.А. Минаев подготовили и

издали книгу, посвященную
этому ученому и педагогу.

И сегодня Юрий Иванович
полон идей, которые с маль-
чишеским азартом воплоща-
ет в жизнь, а в конце сентяб-
ря материализовалась одна
из них. Воодушевленный удав-
шимся празднованием юби-
лея В.М.Клименко и победой
над собственным недугом, те-
перь он совместил праздно-
вание своего 60-летия с уч-
реждением Союза друзей ка-
федры ОМД, или, как еще
шутливо называют этот союз,
Пад(л)юКО (Партия друзей
(лепших) Юрченко и компании).

Редакция "ДП" тоже удо-
стоилась чести побывать на
этом празднике и даже полу-
чить членство в этом замеча-
тельном  Союзе! Торжество про-
ходило в кафе "Гармония", и
на него прибыли  выпускники
кафедры ОМД разных лет не
только из Донецка, а и из Кие-

ва, Питера,
Ставрополя… 

Уже на
подступах к
кафе слыша-
лись смех,
шутки, дав-
ние коллеги
обнимались,
хлопали друг
друга по пле-
чам, расспра-
шивали о жиз-
ни. Ну а в 
самом кафе,
как и положе-
но в таких слу-
чаях, шла регистрация при-
бывших с вручением им член-
ских билетов и вышеуказан-
ной книги с автографом и по-
желанием автора, чтобы ни-
когда не понадобились приве-
денные в ней советы.

Празднично украшенное
помещение (цветы, гирлянды
разноцветных шаров, со вку-
сом сервированные столы),
живой звук - все это создава-
ло соответствующее настрое-

ние. На стенах, кроме поздра-
вительных плакатов в адрес
юбиляра, были и "тематиче-
ские": "Не дави, да не давим
будешь", "Люди гибнут за ме-
талл" и пр.  Официально вел
вечер известный донецкий
режиссер Владимир Лиф-
шиц, но пальму первенства
успешно оспаривал А.А. Ми-
наев, который, в частности,
подчеркнул, что нынешняя
инициатива Юрия Ивановича
- огромный стимул для со-
трудников кафедры, особен-
но для молодой смены. Алек-
сандр Анатольевич в прису-
щей ему шутливой манере
представился сам и попросил
это сделать всех выпускни-
ков, прибывших на мероприя-
тие. Затем “союзники" про-
возглашали здравицы как в
адрес юбиляра, так и вновь
созданного Союза, помянули
незабвенного Учителя и кол-
легу В.М.Клименко, вспоми-

нали былое и голосовали
бокалами за пункты Устава
создаваемого "Союза", а в за-
ключение с удовольствием
все вместе спели написанный
специально к этому событию
гимн.

Этот праздник сблизил
людей, наладил новые полез-
ные связи, освежил воспоми-
нания. Бывший студент Юрия
Ивановича, а ныне его боль-
шой друг Владимир Алексе-
евич Джанджгава сказал: "Я с
удовольствием купаюсь в
роскоши общения". Кстати,
как и положено, на праздник
он приехал не с пустыми ру-
ками: в числе прочих подар-
ков был и "живой" - вместе с
ним прибыл Тато, солист Тби-
лисской филармонии, обла-
датель прекрасного голоса и
знаток песен разных наро-
дов, в том числе и украин-
ских, а также остроумная
сказка, в которой обыгрыва-
лись фамилии всех присут-
ствующих. О том, что Юрий
Иванович в очередной раз
стал организатором важного,
нужного и необычного меро-
приятия, сумев так удачно 
совместить два в одном, сви-
детельствуют отзывы, изло-
женные их участниками на
стенде Пад(л)юиКО:

"Юрочка! Спасибо тебе ог-
ромное! Благодаря тебе вер-
нулся на 15 лет назад. Живи,
пожалуйста, очень долго".

"Дорогой Юра! Энтузиазм
как стиль жизни - это пример
для подражания всем. Удачи!"

"Настоящему человеку,
товарищу - долгих счастли-
вых лет жизни".

Дорогой Юрий Иванович!
Как гласит одно из пожела-
ний, пусть же Ваше добро
вернется Вам в стократном
размере. Счастья Вам и успе-
хов во всем!

Е. КОВАЛЕНКО
О. ЗИМОГЛяДОВА

Два в одном, 
или Праздник на улице ОМД и в жизни Ю.И.Юрченко

Регистрируется 
зам. генерального директора 

по экономике ООО “Кавказтрансгаз”
выпускник кафедры ОМД 1983 г. 

В.А.Джанджгава

Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались…

Ректор А.А.Минаев вручил юбиляру 
Ю.И.Юрченко приветственный адрес

Фото В. БОГАТыРЕВА
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Возобновил свою дея-
тельность Институт

культуры ДонНТУ. Он не го-
товит лицензированных спе-
циалистов, но даёт при этом
знания, необходимые для
всей жизни, без которых, в
принципе,  невозможно вой-
ти в будущее. Как сказал рек-
тор А.А.Минаев в напутствии
магистрам, многие могут
свободно или даже вирту-
озно управлять компьюте-
ром, но далеко не все спо-
собны управлять собствен-
ным сознанием и подсозна-
нием – этим сверхмощным
суперкомпьютером, даро-
ванным нам природой. Наш
потенциал и успеха, и счастья
всегда внутри нас. В под-
тверждение этому как ориен-
тир для нынешних поколе-
ний можно привести важное
для наших дней высказыва-
ние Л.Н. Толстого: «Устрой-
ство общей жизни людей по-
средством законов, поддер-
живаемых насилием, без
внутреннего совершенство-
вания, это все равно что пе-
рекладывание без извести из
неотесанных камней на но-
вый лад разваливающееся
здание. Как ни клади,не бу-
дет толку, и здание все будет
разваливаться». Именно на
внутреннее совершенство-
вание и направлена работа
всего Института культуры и,
в частности, лектория «Новая
мысль», который проходит
под девизом: «Есть одно толь-
ко благо – Знание, и есть од-
но только зло – невежество».

В числе приоритетов лек-

тория по-прежнему остается
знакомство с великими вои-
телями культуры. Но появи-
лись и принципиально новые
направления. В частности,
проект создания серии филь-
мов-портретов  ученых - пре-
подавателей  ДонНТУ. Они,
как считает  инициатор про-
екта С.Г.Джура, станут пре-
красным поводом для разго-
вора  о прошлом, настоящем
и будущем нашего универси-
тета, и прежде всего о тех
людях, чья энергия и жизнь
сделали его одним из ведущих
технических вузов страны.  

26 сентября на заседании
лектория состоялась презен-
тация первого фильма из этой
серии - о докторе технических
наук, профессоре, основате-
ле знаменитого в среде  донец-
ких политехников  "Клуба  7"
В.В. Паке. Его авторам – ре-
жиссеру Сергею Шаталову и
оператору Александру Дер-
качу - с помощью людей, хо-
рошо знавших В.В. Пака,
удалось проникнуть во внут-
ренний мир ученого и через
его озарения  всмотреться,
вслушаться в соотношение про-
странства, времени и бытия.

Ученый планетарного мас-
штаба, автор книги "Великое
объединение", В.В. Пак отва-
жился   одним из первых сре-
ди представителей офици-
альной науки  заговорить  о
синтезе материального и иде-
ального, а синтезировав,  пред-
принял попытку решить и ос-
новной вопрос философии.
Перед зрителями предстал
ученый и философ,  которо-
му в то же время не чуждо
ничто  человеческое.   Благо-
даря такому подходу, пре-
красной операторской рабо-
те, 30-минутный  фильм смот-

рится на одном дыхании. 
Стратегическая задача

этого направления деятель-
ности Института культуры -
показать  духовную преемствен-
ность поколений, важность
сохранения  исторического и
культурного наследия, воспи-
тания патриотических чувств,
гордости за свой вуз, инженер-

ный труд, край - тесно связана
с другой инициативой. 

"Почему  каждая страна
должна охранять  сокрови-
ща культуры?" - под таким
названием  весной этого года
прошел областной конкурс
школьных сочинений, орга-
низованный  ДонНТУ и Фон-
дом  поддержки прогрессив-
ных реформ. А 30 сентября
проректор по учебной работе
В.И.Костенко вручил награ-
ды победителям конкурса в
разных возрастных группах
(их оказалось аж  16 чело-
век) дипломы ДонНТУ и по-
дарки: диск с фильмами о
В.В.Паке и ДонНТУ, альма-
нах «Орифламма» и газету
«Донецкий политехник», в
которых были опубликованы
результаты конкурса и от-
рывки из сочинеий. Всего же
в конкурсе приняли участие
105 школьников из 15 горо-
дов нашей области. 

Будущее ничего не пока-
жет тому, кто слеп сегодня, -
этот вывод лейтмотивом про-
ходит через многие  сочине-
ния-размышления детей и
подростков по поводу  тре-
вожного противостояния  клас-
сической  художественной ли-
тературы и массовой псевдо-
культуры. И в то  же время
сохранить культуру - не зна-
чит  ее консервировать, куль-
тура - это постоянная работа
личности, когда ее достиже-
ния  каждый раз заново на-

чинают жить в индивидуаль-
ном творчестве человека.
Вот какие обобщения  содер-
жатся в сочинениях юных.
Но главный  результат  кон-
курса, а в его орбиту оказа-
лись вовлечены  и педагоги,
и родители, - расширение
аудитории слушателей, при-
влечение их внимания к веч-
ным ценностям. 

Есть  и другой безуслов-
ный прорыв в деятельности Ин-
ститута культуры.  Впервые
под его грифом  вышла в
свет книга "Указание Пути",
которая состоит из избранных
статей  лучшего ученика нашей
соотечественницы Е.П. Бла-
ватской Уильяма К. Джаджа.
С таким предложением в
рамках международного со-
трудничества в Институт
культуры обратилась Объ-
единенная Ложа Теософов
из Лос-Анджелеса  (США), и
теперь оно материализовано.

С  электронной версией
как книги, так  и  фильма о
В.В. Паке можно  познако-
миться  в сети Интернет:
http://www.roerich.com/n_m_.htm
или на сайте «Памяти В.В.Па-
ка»: http://pak.agni-age.net/

Есть одно только благо – Знание, и
есть одно только зло – невежество

Сократ

СТАРТОВАЛ НОВыЙ СЕЗОН

Нещодавно вийшла у
світ нова збірка поезій до-
цента кафедри електричних
станцій, члена Національної
спілки письменників України
В.А.Павловського “Чолом до
добра”. як сказано в анотації
до неї, автор не спостерігає,
а живе усім тим, що описує.
Є у цій збірці розділ “Нотат-
ки до календаря”. Друкуємо
із нього вірші, присвячені
двом осіннім місяцям - ве-
ресню та жовтню.

на межі чекання
Перед безжальними вітрами,
Перед холодними дощами
Настали дивно-чарівні,
Такі прозорі, чисті дні.
Були дерева урочисті
у кольоровому намисті,
Готові стати на рушник
І показати сяйний бік.

в саду
Ніяк не можу душу я зігріти,
Незатишно, куди я не піду.
Прощально вже горять останні квіти
В моїм саду...
Покрила сад щедротна позолота,
Не видно за гілками верховіть,
Давно його покинула робота,
Лиш тихий сум, як марево стоїть.

ИНСТИТУТ КУЛЬТУРы

Приглашаем принять 
участие в работе

Института культуры
и предлагаем программу

встреч на октябрь и ноябрь:
17.10.09. Святыни правосла-
вия: Почаев, Боголюбово,
Суздаль.
24.10.09. Гении возвышения:
Микеланджело и Леонардо.
31.10.09. «Поэма экстаза» и
космос Скрябина.
07.11.09. Сплетение судеб:
Андрей Тарковский, Тонино
Гуэрра, Савва Ямщиков.
14.11.09. Загадки сознания:
«Звёздное небо мышления». 
21.11.09. Любовь и Муд-
рость: «Джодха и Акбар».
28.11.09. Тайны славянских
пирамид.

Встречи проходят 
по субботам с 15 часов 

в  Большом актовом зале
I уч. корпуса ДонНТУ

(ул. Артема, 58)

Телефон для справок: 
337-32-66

ВХОД СВОБОДНЫЙ.
http://roerich.com 

Проректор по учебной 
работе В.И. Костенко 

вручает Диплом 
победителя   ученику 

6 класса ОШ  №11 
г.  Макеевки Сергею Венникову

Ученица 11 класса 
ОШ  №6 г. Тореза 

Стефания Павлюченко



Вот и стал историей оче-
редной традиционный "Кубок
ректора" по мини-футболу. С
8 по 16 сентября на площад-
ке с искусственным покрыти-
ем манежа ДонНТУ проходи-
ли традиционные игры по ми-
ни-футболу на Кубок ректора.
Его отличительной особен-
ностью является то, что фа-
культетские команды форми-
руются из числа преподавате-
лей, сотрудников и студентов.

В соревнованиях приняли
участие девять команд, в ко-
торые были включены луч-
шие футбольные кадры фа-
культетов и отделов. График
игр был составлен так, чтобы
финалисты сезона 2008-2009
учебного года (команды ФВТИ
и ИВШЭМ) не встречались на
ранней стадии. Необходимо
сказать, что эти две команды
и на сегодняшний день были
объективно сильнее других.
Однако те структурные изме-
нения, которые произошли в
ДонНТУ, в когорту сильней-
ших вывели сборную команду
Института горного дела и гео-
логии (ИГДГ).
Эта команда и
обыграла про-
шлогодних по-
бедителей Куб-
ка ректора - ко-
манду ИВШЭМ
- в полуфинале.

Во втором по-
луфиналевстре-
тились коман-
ды ФМФ и фа-
культета  ком-
пьютерных наук
и технологий
(ФКНТ). Игра
была интерес-

ной и напряжённой, никто не
хотел уступать. До финала
оставалось совсем немного –
один шаг. И этот шаг сделали
игроки команды ФКНТ, они
лучше пробили послемачто-
вые пенальти (основное вре-
мя 1:1).

И вот финал. Торжествен-
ное напутствие ректора ДонНТУ
А.А.Минаева перед игрой, его
первый удар по мячу и после-
довавший за ним шквал апло-
дисментов.

Все были уверены в  по-
беде горняков. Это подтвер-
дили и две первые минуты
встречи. А на  третьей сту-
дент гр. КС-06б Антон Гапеч-
кин нарушил правила. К мячу
подходит Денис Дедюхов (гр.
РПМ-09бс). Ворота (2х3м),
"стенка" из игроков, вратарь,
защитники, нападающие - и
все в шестиметровой зоне.
Но Денис мастерски пробива-
ет, удар вышел сильный и
точный. Мяч, никого не кос-
нувшись, влетел в ворота. Те,
кто перед игрой "ставил" на
горняков, думали, что не

ошиблись в прогнозе, дело
только в том, сколько мячей
"отгрузят" горняки соперни-
кам. Но футбол тем и интере-
сен, что прогнозы в нём дело
неблагодарное.  Не успели бо-
лельщики обсудить первый в
матче гол, как Алексей Сма-
гин заставил горняков доста-
вать мяч из своих ворот. Да,
команда ИГДГ подобралась
хорошая, и студенты и препо-
даватели знают толк в игре,
но очень часто в футболе по-
рядок бьёт класс. Так случи-
лось и в финальной игре - 4:2
в пользу команды ФКНТ.

После финального свист-
ка горняки не могли понять,
что произошло. Ну а победи-
тели, как и подобает, прини-
мали поздравления ректора,
грамоту, медали и кубок, фо-
тографировались, давали ин-
тервью и радовались заслу-
женной победе. 

А. МУРАВЬёВ, 
гл. судья соревнований,

доцент кафедры 
физвоспитания и 

спорта  

"Кубок ректора" по мини-футболу Спортивные
новости

НАШ  ПЕРВыЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК
Скажу честно - оканчивать

школу и вступать во взрослую
жизнь было страшно… Взрос-
лая жизнь в представлении
выпускников - это напряжен-
ная учеба в вузе, грозные
сессии, большая ответствен-
ность… Ведь ты уже не
школьник, а  гордо имену-
ешься студентом.

Всю тяжесть вступитель-
ной кампании-2009 мы пере-
несли стоически. Уже ушли в
прошлое разговоры: "А ты ку-
да сегодня еще документы
отнес? Что, опять очередь не
выстоял?", "А на сколько спе-
циальностей подал?" и са-
мый главный - "Какой проход-
ной балл?". Мы, вчерашние
выпускники, сравнивали всту-
пительные кампании в раз-

ных вузах. И, думаю, те, кто
выбрал ДонНТУ, - сделали
это не случайно… А потом
мы со страхом искали себя в
списках зачисленных и плака-
ли от счастья.

И вот наступил самый
важный день для тех, кто
впервые переступил порог
вуза. 28 августа мы собра-
лись возле седьмого корпуса
и с замиранием сердца жда-
ли нашего первого студенче-
ского праздника. 

Было жарко. Но мы не за-
мечали этого. Я, например, со
щемящим в душе чувством
думала о том, чтобы такими
же теплыми и солнечными
были все годы, которые про-
веду в Политехе. 

Посвящение в студенты -

это и торжественный момент,
и очень веселый. Потому что
только настоящие студенты
могут совмещать юмор, ве-
селье и серьезность…Этот
праздник для новичков, ду-
маю, удался.

И пусть мы не ощутили се-
бя настоящими студентами,
потому что у нас еще не было
зачеток, студбилетов, да и
первый модуль далеко - все
равно мы члены большой и
дружной семьи ДонНТУ и
клятву давали от чистого
сердца. А когда нас побрызга-
ли водой, было очень весело
и почувствовалось - вот она,
незабываемая  студенческая
жизнь!

Анна ГРАБОВСКАя,
первокурсница ФЭхТ
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Спортивный дух игроков поддерживали руководители университета и факультетов, которые
сфотографировались на память с командами, сразившимися в финале

БОКС

В конце сентября в Ясино-
ватой прошел международ-
ный турнир, посвященный па-
мяти директора ОАО «ЯМЗ»
В.И. Трубчанинова. Студенты
И. Кожевников (ТМ-08м) и
А. Колеушко (ЭСЭ-08) заня-
ли в своих весовых катего-
риях вторые места.

СТЕНДОВАя СТРЕЛЬБА

А. Король успешно высту-
пил в соревнованиях разного
масштаба, завоевав весной-
летом кубок области и кубок
Черного моря – первые ме-
ста; занял второе место на
чемпионате Украины и пер-
вое – на чемпионате области.

ТхЕКВАНДО

Р. Крещик (ЛМ-09в) за-
воевал в чемпионате Украи-
ны первое место среди юнио-
ров и второе – среди взрос-
лых. Сейчас он готовится к
чемпионату Европы среди
юниоров.

КИКБОКСИНГ

А. Скобченко (РПМ-07в)
завоевал первые места в
чемпионате СНГ и чемпиона-
те мира среди спортивных
клубов и третье – в чемпиона-
те Европы.

К. Коровин (МС-05) в этом
виде спорта  завоевал первые
места в чемпионате Украины
и чемпионате мира среди
спортивных клубов; С. То-
карь стал чемпионом Донец-
кой области.

ШАхМАТы

М. Серик (ПС-06а) стал
чемпионом Донецкой обла-
сти. Ю. Савченко (ЕУА-08м)
в мемориале памяти выпуск-
ников Донецкого индустри-
ального института Ю. Коца и
С. Левицкого занял третье
место и выполнил норматив
мастера спорта Украины.

Информацию подго-
товил В.АТАМАНОВ, 
профессор кафедры

физвоспитания и спорта



Олимпиады по дисциплине «Теоретические
основы электротехники» (ТОЭ) в нашем универ-
ситете проводятся с 1975 года, а с 1980-го мы
стали участвовать в республиканских и всесоюз-
ных олимпиадах. Традиционно команду ДонНТУ
на межвузовских олимпиадах по ТОЭ представ-
ляют лучшие студенты электротехнических и
энергетических специальностей, при этом из года
в год они занимают призовые места. А на
олимпиаде 2008/2009 уч. года наша команда со-
стояла из студентов радиотехнических специ-
альностей.  Я, Сергей Патрушев (ТКС-07б, ФКИТиА),
Чабанный Артём (ТКС-07в, ФКИТиА) и Заболот-
ний Евгений (ТЗИ-07, РТФ) очень убедительно
победили на межвузовской олимпиаде Донбасса,
заняв соответственно 1, 2 и 3 места. Именно по-
этому мы представляли ДонНТУ на всеукраин-
ской олимпиаде, которая прошла в Националь-
ном университете «Львовская политехника».

Участие в  олимпиаде — это отличная воз-
можность объективно оценить и продемонстри-
ровать личный уровень подготовки, творческий
потенциал, интеллектуальные способности. Да и
сам факт выхода за пределы своего учебного за-
ведения очень много значит для студента и на-
кладывает большую ответственность, т.к  он ста-
новится своеобразной  «визитной карточкой» своего
учебного заведения. 

На олимпиаду во Львов приехали студенты
из всех крупных университетов и городов: НТУУ
«КПИ» (г. Киев), НТУ «ХПИ» (г. Харьков), Днепро-
петровска, Запорожья, Мариуполя, Луганска, Ал-
чевска, Одессы, Севастополя, Ивано-Франковс-
ка, Николаевской кораблестроительной академии
– всего 38 участников. 

Старинный Львов встречает гостей красивым
вокзалом, величественным католическим  хра-
мом и неширокими улицами со старинной брус-
чаткой, оригинальными трамваями на узкой колее
с таким же узким токосъёмником.  Главный корпус

политехники — красивое трёхэтажное здание в
классическом стиле, с колоннами, портиком и
знаменитым девизом «LITTERIS ET ARTIBUS». 

Оргкомитет встретил участников олимпиады
тепло и гостеприимно. Особую благодарность хо-
телось бы выразить организаторам за слажен-
ное, чёткое проведение олимпиады и объектив-
ное, непредвзятое оценивание студенческих ра-
бот. По ее результатам  первое место занял сту-
дент НТУУ «КПИ». Я занял четвертое место, на-
брав 84 балла из 100,  и был отмечен дипломом
Львовской политехники. Евгений Заболотний и
Артём Чабанный заняли более скромные, но всё
же достойные места. Так что наша команда под-
твердила высокое третье место ДонНТУ в недав-
но опубликованном рейтинге украинских вузов. 

Конечно, поездка во Львов, жемчужину Евро-
пы, не заключалась только в участии в олимпиа-
де, хотя это и было главной целью. Мы побывали
на  замечательных экскурсиях по величествен-
ным корпусам университета, являющихся про-
изведениями архитектуры и живописи, и по ста-
ринному городу. Кто-то имел возможность узнать
для себя что-то новое, а кто-то ощутил чарующее
дыхание «міста Лева» впервые. Студенты ДонНТУ
окунулись в непривычную (правда, лишь с самого
начала) украиноязычную среду, имели возмож-
ность непосредственно познакомиться с мента-

литетом, культурой львовян и их взглядами на
жизнь.

От всей души хотелось бы также поблагода-
рить замечательного преподавателя кафедры
ТОЭиЭМ   Антамонова Валентина Харитоновича,
который вот уже 26 лет занимается проведением
олимпиад по ТОЭ и подготовкой студентов наше-
го вуза к участию во всеукраинских олимпиадах.
Его высочайшая квалификация, бесценный опыт,
педагогический талант, активность, настойчи-
вость, гибкость мысли и просто прекрасные че-
ловеческие качества позволяют нашим студен-
там получать серьёзные внепрограммные знания
и навыки, освоить специальные приёмы в элек-
тротехнике, научиться находить оптимальные ва-
рианты решения в условиях ограниченного вре-
мени и в итоге стать лучшими. Валентин Харито-
нович умеет найти психологический подход к каж-
дому студенту, создать непринуждённую обста-
новку на лекциях, консультациях. Благодаря его
потрясающей способности доступно излагать ма-
териал, довольно сложные законы и методы тео-
ретической электротехники не могут освоить
лишь ленивые. 

Под руководством Валентина Харитоновича
студенты дважды становились победителями и
призёрами всеукраинской олимпиады по ТОЭ. И
в этом году В. Х. Антамонов так же активно гото-
вил наших студентов. Его не было с нами во
Львове, но мы постоянно держали с ним  связь
по телефону, постоянно ощущая поддержку и
внимание. Огромное спасибо Вам, Валентин Ха-
ритонович! Желаем, прежде всего, здоровья, а
ещё — так же успешно заниматься воспитанием
и обучением молодого поколения! Мы  уверены,
что все Ваши бывшие и нынешние студенты при-
соединятся к этим словам! 

В заключение хотелось бы выразить огром-
ную благодарность руководству факультета КИ-
ТиА и кафедре ТОЭ за возможность участия во
всеукраинской олимпиаде. 

с. ПАТрУШеВ, участник олимпиады

Спасибо Вам, Валентин харитонович!
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